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Поначалу для них все складывалось удачно - в считан-
ные дни раскрыли подпольный заговор, обнаружили 
нелегальную типографию, арестовали активных бор-
цов с революцией. Но история первых иркутских чеки-
стов продлилась лишь неполные три месяца.
В июле 1918-го власть в Иркутске снова поменялась. 
Постоловский с ближайшими соратниками были схва-
чены и казнены.
События того непродолжительного и, безусловно, яр-
кого периода принято считать отправной точкой в исто-
рии иркутских органов безопасности. Однако не будем 

106 лет органам 
государственной 
безопасности

забывать о том, что задачи по охране государственных 
интересов иркутяне решали задолго до 1918-го года.

Иркутский острог в 17 веке был важным торговым и 
военно-политическим центром. На слиянии Ангары и 
Иркута готовились и стартовали исследовательские 
экспедиции на Дальний Восток, к берегам Америки и 
в страны Азии.

Сведения о территориях, соседях оказывались снача-
ла в Иркутске, а уже затем в столице. Разведыватель-
ные функции выполняли все государственные слу-
живые люди и командиры первопроходцев, которые, 
вернувшись из походов, в обязательном порядке пре-
доставляли информацию о местных народах и новых 
территориях.

Разведка, охрана границы и борьба с воровством - вот 
основные функции первых сибирских «силовиков». 
При этом зона ответственности иркутян — от Енисея 
до Камчатки — фактически превосходила территорию 
самой России. С приездом поселенцев в иркутскую 
провинцию прибывали и первые ссыльные. Бродяги, 
разбойники, воры, позже их строй разбавили расколь-
ники и дворцовые интриганы, а затем и декабристы. 
Надзирали за ними сначала городовые казаки, а с се-
редины 19 века — жандармы.

В 1873 году была построена Александровская цен-
тральная каторжная тюрьма. В ссылке в Иркутской гу-
бернии побывали Сталин, Троцкий, Дзержинский. 

Разведка, охрана границы и борьба с воровством 
- вот основные функции первых сибирских 
«силовиков».

В апреле 2024 года Управлению Федеральной службы безопасности по Иркутской области ис-
полняется 106 лет. Возраст солидный. В 1918 году для иркутских сотрудников нового органа 
безопасности - Сибирской чрезвычайной комиссии — многое было впервые. Был создан первый 
штаб ведомства и назначен первый руководитель. Им стал 27-летний солдат-революционер 
Иван Семёнович Постоловский, как и многие его современники, брошенный на передовую аб-
солютно неизвестной ему профессии. Главная задача для всех сотрудников СибЧК - борьба с 
контрреволюцией.

Постоловский Иван Семенович

С ростом революционных настроений в стране увели-
чилось количество жандармов. В 1903 году надзор за 
политическими ссыльными был выделен в отдельное 
производство и возложен на новый орган тайной по-
лиции — районное охранное отделение. Впрочем, в 
начале 20 века нарастала напряженность не только 
внутри России, но и на международной арене — на 
кону был Дальний Восток. В той закулисной войне си-
бирская контрразведка сыграла очень важную роль.

Алексей Николаевич Луцкий - одна из ярчайших, не-
справедливо забытых советскими историками, фигур 
иркутской и российской контрразведки. Вся его воен-
ная карьера связана со странами Востока. В 1914-м 
он стал начальником оперативного штаба Иркутского 
военного округа. Отвечал за разведку в Маньчжурии 
и Харбине. В совершенстве владел японским языком. 
Работу агентурной сети Луцкого не нарушила даже ре-
волюция 1917-го. Современные исследователи счита-
ют, что большевикам крупно повезло, что такой опыт-
ный разведчик и контрразведчик, как Алексей Луцкий, 
возглавил это направление. Не случайно из Иркутска 
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в дальнейшем вышло много видных де-
ятелей, которые в 20-е - 30-е годы за-
нимали руководящие посты в советских 
спецслужбах.

Луцкий считал, что государство необ-
ходимо защищать независимо от суще-
ствующего политического режима. На 
Дальнем Востоке он тесно сотрудничал 
с Сергеем Лазо. В 1920 году, по некото-
рым данным, Луцкого и Лазо после пы-
ток сожгли в паровозной топке японцы.

17 февраля 1920 года, когда уже был 
расстрелян Колчак, а в Иркутске к вла-
сти вернулись большевики, была созда-
на Иркутская губернская чрезвычайная 
комиссия. В ведомстве числилось 175 
сотрудников, через год их было уже 
240. Штат расширялся, как и функции 
органов. Кроме борьбы с уже привыч-
ными контрреволюцией, шпионажем, 

Луцкий Алексей Николаевич 
1883 — 1920 годы

бандитизмом чекисты выявляли веро-
ятных врагов Советской власти.

Ещё одно важнейшее направление 
работы в 20-х — чистка собственных 
рядов от случайных кадров. Дан бой 
разгильдяйству. За опоздание на служ-
бу на 15 минут сотрудника наказывали 
пятью сутками ареста, а после третьего 
подобного проступка увольняли.

Тридцатые годы Иркутское окружное го-
сударственное политическое управле-

Наиболее острой угрозой по-прежнему 
остается международный терроризм.

Памятник Дзержинскому в Москве

ние встретило реформами. К прежним 
задачам добавились: борьба с кулаче-
ством, безопасность на транспорте и 
переселение граждан.

О начале Великой Отечественной  
войны иркутянам, как и всем советским 
людям, сообщил Молотов. Сотрудники 
органов безопасности вошли в состав 
строевых частей, партизанских отря-
дов, разведывательных и контрразве-
дывательных подразделений. В Иркут-
ске был сформирован один из полков 
легендарной 10 дивизии НКВД, одной 
из первых встретившей врага в Ста-
линграде. После трёх месяцев непре-
рывных уличных боев в строю остались 
лишь 11 человек. О сибиряках-защит-
никах Сталинграда вспоминают, как 
о стойких, с комсомольским задором, 
бойцах.

В посёлке Горном вблизи Хомутово, до 
сих пор стоит одноэтажное и ничем не 
примечательное кирпичное здание. В 
нём в 1941 году иркутские радиоконтр-
разведчики принимали из Японии ради-
опередачи агента с оперативным псев-
донимом «Рамзай». Радист работал 
медленно, даже лениво, со скоростью 
лишь 120 знаков в минуту и, в основ-
ном, по ночам. В первые месяцы войны 
он сообщил, что Токио не собирается 
нападать на Советский Союз. Обладая 

этой ценной и своевременной инфор-
мацией, руководство страны решилось 
на переброску крупной группировки 
войск с Дальнего Востока под Москву. 
Столицу отстояли.

И только после окончания войны стало 
известно, что «Рамзаем» был ни кто 
иной, как легендарный советский раз-
ведчик Рихард Зорге.

В годы Великой Отечественной войны 
органы безопасности в Иркутске зани-
мались охраной оборонных предприя-
тий, военных перевозок, выявляли и за-
держивали дезертиров, а после Победы 

добавился розыск бывших карателей и 
военных преступников, укрывшихся от 
правосудия в глухих таёжных посёлках. 
Сотрудники иркутского управления вы-
явили около трёх десятков лиц с тём-
ным военным прошлым. Некоторые из 
них, не дожидаясь суда, сами сводили 
счёты с жизнью.

В 1956 году Иркутск - первый из городов 
Сибири и Дальнего Востока стал откры-
тым для посещения иностранцев. Хлы-
нули военные разведчики, примерно до 
15-20 в год. Больше всего их интересо-
вали промышленные объекты региона. 
Не случайно Ангарск стал самым закры-
тым для иностранцев городом. Вплоть 
до 80-х разведчики - «визуалы» не мог-
ли не только посетить город, рожден-
ный Победой, но и даже проплыть мимо 

него по Ангаре. Некоторых иностранцев 
приходилось снимать с теплоходов и 
даже с самодельных плотов.

В 1979 году иркутяне пополнили ряды 
спецподразделений, принимающих уча-
стие в боевых действиях в Афганистане. 
При этом каждый прикомандированный 
оперуполномоченный знал персидский 
язык. Многие помнят знаменитые кадры 
посадки череды советских транспорт-
ных военных самолётов в аэропорту 
афганского города Баграм. Но мало 
кому известно, что этот стратегический 
транспортный объект стал открытым 

для наших воздушных бортов только 
после проведённой спецоперации по 
захвату взлётной полосы ротой десант-
ников, командовал которой сотрудник 
иркутского управления КГБ СССР Ни-
колай Петрушенко. За успешное выпол-
нение боевой задачи иркутянин был на-
граждён орденом Красной звезды. 

Август 1991-го. В Иркутске провокато-
ры призывали горожан выйти на бар-
рикады, распускали слухи о танковых 
колоннах на подступах к городу и о 
возврате к репрессиям 30-х. В стране 
образовалось два центра руководства - 
КГБ СССР и КГБ РСФСР. Несмотря на 
разницу их подходов, к происходящим 
событиям руководство регионального 
КГБ заняло жесткую позицию — неу-
клонно действовать в рамках закона и 
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Памятник чекистам в Волгограде

Уважаемые сотрудники Управления 
ФСБ России по Иркутской области, 
ветераны органов безопасности!

Поздравляю Вас с праздником - 106 годовщиной со дня образования 
вашего Управления. За эти годы не раз менялось название ведомства, 
служба подвергалась реформированию, но всегда неизменной остава-
лась главная задача защищать Отечество и сограждан от внешних и 
внутренних угроз. 

Сегодня сотрудники Управления обладают высоким профессионализ-
мом, выдержкой, стойкостью и с честью выполняют возложенные на 
них обязанности. Современные вызовы безопасности нашей страны, 
ставят перед нами новые задачи, но вы всегда готовы их решать.

Желаю Вам крепкого здоровья, сил и энергии, бодрости духа и новых 
успехов в деле защиты интересов России и обеспечения безопасности 
её граждан!

Г.Ф Терехов,  начальник Управления губернатора  
Иркутской области и Правительства Иркутской области  

по правоохранительной и оборонной работе

не допустить массовых беспорядков и 
кровопролития. Позже была перелом-
ная осень 1993-го, но эпоха больших 
перемен на этом не закончилась.

После распада СССР сотрудникам КГБ 
пришлось столкнуться с целым ком-
плексом новых проблем, связанных с 
экономической безопасностью страны: 
рушились предприятия, в том числе 
и военно-промышленного комплекса, 
рушилась система охраны секретов, 
рушилась система подхода кадровой 
политики. На этом фоне ожила органи-
зованная преступность. В девяностые 
Иркутская область входила в десятку 
самых криминальных регионов России.

Особенно «прославилась» Братская 
преступная группировка.

Северный Кавказ. С 1995 года - регион с 
напряженной оперативной обстановкой. 
Получившие жёсткий отпор в Чечне, 
движимые идеями создания исламского 
халифата боевики устремились в Ингу-

шетию, Дагестан, Кабардино-Балкарию. 
Фактически все сотрудники Управления 
по Иркутской области прошли через ко-
мандировки на Северный Кавказ. Кто-то 
служит там и сегодня.

Современные внешние и внутренние 
вызовы и угрозы национальной без-
опасности России во многом форми-
руются под воздействием процессов 
глобализации, действий отдельных го-
сударств по доминированию в мировом 
сообществе и одностороннем, главный 
образом, силовом решении основных 
проблем международной политики.

В условиях обострения и без того жест-
кой конкуренции за обладание природ-
ными ресурсами, в том числе и россий-
скими, разрабатываются всевозможные 
теории, обосновывающие право группы 
промышленно развитых держав на сво-
бодный доступ к национальным богат-
ствам других стран.

Наиболее острой угрозой по-прежнему 
остается международный терроризм. 
Россия одной из первых подверглась 
террористическим атакам, задолго до 
известных трагических событий в США, 
Испании, Великобритании, других стра-
нах. Как показывает практика, к боль-
шому сожалению, сегодня в мире очень 
часто применяется террористический 
шантаж, в том числе, и на межгосудар-
ственном уровне. Не секрет, что ситу-
ация на территории Северного Кавка-
за не была вызвана экстремистскими 
действиями отдельных лиц. Кризис был 
целенаправленно инициирован идео-
логами международных террористов 
при активной поддержке определенных 
политических кругов ряда зарубежных 
стран, заинтересованных в распаде 
России.

Ещё одним вызовом современности 
являются возникшие проблемы без-
опасности информационных и теле-
коммуникационных систем. В России 
кибербезопасность выделена в отдель-
ный приоритет, и её обеспечение пору-

чено Президентом России Федераль-
ной службе безопасности. Грядущие 
кибервойны расцениваются «угрозой 
номер один» безопасности уже пода-
вляющим количеством стран. 

Все это предъявляет повышенные тре-
бования к обеспечению национальной 
безопасности, поэтому современным 

«чекистам» необходимо внедрять но-
вые, отвечающие реалиям времени ме-
тоды работы, мыслить стратегически на 
опережение, уделять особое внимание 
проблемам, связанным с защитой эко-
номических интересов, территориаль-
ного достояния и культурного богатства 
России.

Редакция «Байкал-61»
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Воспоминания Демидова
НЕИЗВЕСТНОЕ ОБ ИЗВЕСТНЫХ
В деятельности советской контрразведки, входящей со-
ставной частью во всю систему госбезопасности, нема-
ловажное место всегда занимало участие в обеспече-
нии охраны и безопасности важных и особо важных лиц 
из числа руководства партии, государства и зарубежных 
гостей. Это участие определялось соответствующими ве-
домственными нормативными документами и частными 
указаниями по каждому конкретному приезду такого лица 
в определённый пункт.

Общий объём работы по охране и её интенсивности для 
различных регионов страны были, конечно, неадекватны. 
Некоторые районы посещались довольно часто, а другие 
- изредка. Но в Ленинград и Иркутскую область приезды 
были регулярные, особенно в Ленинград. На выполнение 
чекистских мероприятий мобилизовывался, как правило, 
весь оперативный состав. Систематически участвовал в 
них и я.

Из книги «Верность долгу» (продолжение, 
начало №2 2023 г., и №6 2023 г). 
Воспоминания Демидова В.И.

Долг каждого – любить родину, быть неподкупным и  
смелым,  хранить ей верность, даже ценою жизни.

Ж.Ж. Руссо, «Юлия, или Новая Элоиза»

Собрание проходило в концертном зале «Октябрьский». 
С докладом выступал первый секретарь обкома КПСС 
Г.В. Романов. Л. И. Брежнев своей речью завершал ра-
боту актива. Всё шло своим чередом без каких-либо от-
клонений и накладок. Правда, небольшая все-таки была. 
Один из сотрудников личной охраны Брежнева оберегал 
очки генерального секретаря, в которых тот должен был 
произнести (вернее прочитать) свою речь. Он так усерд-
ствовал в выполнении этого поручения, что нечаянно сам 
сел на очки и повредил их. Но очки быстро поправили. 
Ведь в Ленинграде есть крупнейшее в стране оптико-ме-
ханическое объединение!

А вот в то время, когда выступал Л.И. Брежнев, в дирек-
ции концертного зала раздался телефонный звонок, и 
неизвестный человек сказал, что во время выезда Лео-
нида Ильича из «Октябрьского» по его машине начнётся 
стрельба из соседних домов. Поблизости размещалось 
несколько 7-8 этажных зданий. Маршрут автомашин с 
Л.И. Брежневым и сопровождавшими его лицами от кон-

Вот в этом-то городе тоже нашлись «любители» потре-
пать нервы тем, кто занят приемом высокопоставленно-
го гостя. Когда кавалькада автомашин направлялась от 
алюминиевого завода, одного из самых мощных в Азии, 
на Братскую ГЭС, в милицию по телефону сообщили, 
что во время проезда колонны по одной из улиц, веду-
щих на гидроэлектростанцию, по машинам будет открыта 
стрельба.

Кому и для чего нужно совершать террористический акт в 
отношении мексиканского президента, да ещё в далеком 
сибирском городе?! Если только не нашёлся какой-ни-
будь маньяк! Автомашины были уже в пути, маршрут 
проходил именно по этой улице. Не объезжать же её из-
за звонка по небольшим улочкам! Ведь это вызвало бы у 
президента и всех, кто его сопровождал, и недоумение, и 
настороженность. Решили не менять маршрут, несколько 
перестроить порядок движения автомашин и проявить 
повышенную внимательность. Проехали благополучно. 
Всё было спокойно. Позже установили, что двое «шут-
ников», работавших в одном из проектных институтов, 
надумали таким образом «позабавиться» и посмотреть, 
как среагируют на их выходку.

Л.И. БРЕЖНЕВ В ВОСТОЧНОЙ СИБИРИ 
Помимо пребывания Леонида Ильича Брежнева в Ленин-
граде в 1970 году, мне пришлось ещё дважды обеспечи-
вать охрану генерального секретаря ЦК КПСС, Предсе-
дателя Президиума Верховного Совета СССР во время 
его пребывания уже в Иркутской области.

Первый раз это было осенью 1974 года, когда Леонид 
Ильич прибыл из Владивостока в Иркутск, чтобы затем 
следовать в Улан-Батор. Пребывание в Иркутске ограни-
чивалось непродолжительным нахождением в аэропорту. 
Запомнилось оно тем, что Брежнев был очень доволен 
встречей во Владивостоке с президентом США Д. Фор-
дом и подписанными ими соглашениями по вопросам ра-
зоружения. Своё удовлетворение он выразил в беседе в 
депутатской комнате с партийно-советским руководством 
области и города.

Обратило внимание на себя то, что в этой беседе, на 
которой я присутствовал, Л.И. Брежнев неоднократно 
уповал на Господа Бога в успешном решении междуна-
родных и внутренних проблем, которых он касался. Не 
ясно было одно: обращение к Богу являлось только сло-
весным приёмом, или обращение к Всевышнему вызыва-
лось внутренней потребностью Генерального секретаря. 
Но самого этого факта нельзя было не заметить.

При возвращении из Монголии Брежнев и сопровождав-
шие его лица должны были остановиться на ночь в Иркут-
ске, чтобы утром отправиться поездом в Москву. Леониду 
Ильичу вскоре предстоял визит во Францию, и он хотел 
обстоятельно рассмотреть материалы в пути до столицы.

Предполагалось, что в Монголии Л.И. Брежнев будет на-
ходиться 3 дня. За это время нам предстояло тщательно 
подготовиться к размещению лиц, которые его сопрово-
ждали. А среди них было немало значимых фигур: чле-
ны Политбюро А.А. Громыко (министр иностранных дел), 
Д.А. Кунаев (Первый секретарь ЦК компартии Казахста-
на), секретари ЦК КПСС К.Ф. Катушев и К.В. Русаков, 
ряд министров, три помощника генерального секретаря. 
А особняков для размещения важных лиц в областном 
центре было всего три. Мы определили, что в основном 
особняке вместе с Л.И. Брежневым разместятся члены 
Политбюро и секретари ЦК, в двух других - министры и 
1-й секретарь ЦК Киргизии Т.У. Усубалиев, а все осталь-
ные - в гостиницах. Но прибывшие из Москвы ответ-
ственные работники ЦК КПСС и КГБ СССР начисто всё 
перечеркнули. Они удивились, что мы помощников Л.И. 
Брежнева наметили поселить в гостинице, а не в основ-
ном особняке с Леонидом Ильичом. Такое они имели в ту 
пору влияние! Решили всех министров поселить в гости-
ницы. Но проведённая перетасовка оказалась ненужной. 
Накануне возвращения советской делегации из Монго-
лии стало известно, что по прибытии из Улан-Батора все 
улетают в Москву самолётом.

Другое участие в обеспечении охраны Л.И. Брежнева от-
носилось к известной в тот период поездке Руководителя 

А когда был заместителем начальника управления, а тем 
более начальником управления, то почти во всех случа-
ях визита наиболее значительных лиц непосредственная 
ответственность за обеспечение охраны всегда возлага-
лась на начальника органа.

Я не намереваюсь излагать технологию охранных меро-
приятий. Но, во-первых, связаны они были с известными, 
значительными личностями и какие-то, мало кому извест-
ные эпизоды, штрихи, характеризующие этих людей, мо-
гут представлять определённый интерес.

Во-вторых, при осуществлении охраны иногда возникали 
казусные ситуации, которые тоже, мне кажется, могут за-
служивать внимания.

Так что это будут своего рода иллюстрации к моим мему-
арным заметкам, хотя и не имеющие прямого отношения 
к контрразведывательной деятельности, но показываю-
щие оперативную работу сотрудников советской контр-
разведки.

ПРОВОКАЦИОННЫЕ ЗВОНКИ
В описании эпизода, относящегося к президенту Финлян-
дии У.К. Кекконену, я упомянул о провокационном звонке 
по телефону в Хельсинки. Подобные телефонные звонки 
были не редкостью и у нас. И, конечно, они доставляли 
немало нервотрёпки. Как правило, была уверенность, 
что почти каждый такой звонок имеет целью создание 
нервозной обстановки для тех, кто осуществляет охрану 
и обслуживание высокого гостя, но необходимые предо-
хранительные и проверочные меры всё равно осущест-
влялись. А вдруг!..

При моём участии в мероприятиях по обеспечению безо-
пасности охраняемых лиц провокационные телефонные 
звонки также имели место.

Вот два примера.

Осенью 1970 года в Ленинград приехал Л.И. Брежнев для 
участия в собрании партийно-советского актива города и 
области.

цертного зала проходил именно мимо этих домов. Что 
телефонный звонок сделан с провокационной целью, со-
мнения почти не было: когда готовятся совершить злоде-
яние - едва ли об этом заранее предупреждают. Но всё 
равно следовало провести проверочно-подстраховочное 
мероприятие. Мы попросили партийное руководство Ле-
нинграда несколько задержаться с выездом после за-
вершения работы актива. А в момент разъезда пригла-
шённых решили пустить сначала автомашины с лицами, 
отдаленно похожими по одежде и внешнему виду на Л.И. 
Брежнева и тех, кто должен был его сопровождать. Лож-
ный выезд Генерального секретаря ЦК КПСС проводился, 
конечно, с участием эскорта. Как и ожидалось, стрельба 
по автомашинам не открывалась. Только после этого был 
отправлен Л.И. Брежнев.

Второй пример относится к пребыванию президента 
Мексики Эчеверриа в Иркутской области. Своеобразная 
суровая сибирская природа, старинный город Иркутск, 
красоты озера Байкал и вытекающей из него реки Анга-
ра произвели на мексиканского президента, его супругу 
и прибывших с ними лиц сильное впечатление. Правда, 
во время одного из приёмов Эчеверриа, пошептавшись с 
женой, вдруг спросил, а где же в Иркутске «зеки», которых 
они надеялись увидеть в Сибири. «Ведь Сибирь - место 
ссылки различных преступников?» Первый секретарь 
обкома партии Н.В. Банников разъяснил, что в Сибири, 
и в Иркутской области в частности, действительно есть 
заключённые, но они находятся в исправительных коло-
ниях, а не разгуливают свободно по улицам городов. У 
Эчеверриа и его супруги эти слова явно вызвали неко-
торое разочарование. Видимо, гости всерьёз надеялись 
пообщаться в Сибири с «зеками».

Но в Иркутской области президента Мексики интересова-
ла не только первозданная природа и сибирская старина, 
но и новые крупные промышленные города, индустри-
альное развитие Сибири. Поэтому одним из пунктов по-
сещения Восточной Сибири был молодой город Братск. 

Слева направо В.И. Демидов, председатель Иркутского Облисполкома А.Е. Соколов, Министр госбезопасности ГДР Э. Мильке,  
секретарь иркутского ОК КПСС Е.Н. Антипин, начальник УВД В.Д. Иванов
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государства и партии поездом на восток страны с коротки-
ми остановками в областных центрах по Транссибирской 
железнодорожной магистрали. Это было в апреле 1978 
года. Первоначально поездка почему-то обставлялась 
довольно конспиративно. Мне позвонили из Управления 
охраны Комитета безопасности и сообщили о предстоя-
щей работе. Сказали, что в Иркутске намечено посеще-
ние Авиационного завода и что вместе с Леонидом Ильи-
чом едут министр обороны, член Политбюро ЦК КПСС 
Д.Ф. Устинов и заведующий отделом ЦК Л.М. Замятин. 
Просили об этом поставить в известность 1-го секретаря 
обкома партии Н.В. Банникова. То, что ему ещё ничего 
не было известно о поездке Л.И. Брежнева, Н.В. Банни-
кову явно не понравилось, и он решил перепроверить у 
секретаря ЦК КПСС А.П. Кириленко. Насколько нам было 
известно, с А.П. Кириленко иркутский первый секретарь 
нередко советовался по различным вопросам, но тут он, 
видимо, не учёл, что «наверху» происходят изменения 
в круге близких к Л.И. Брежневу лиц. Пришлось сказать, 
что в Москве поездкой руководит другой секретарь - К.У. 
Черненко. Эти сведения также не вызывали удовлетво-
рения у секретаря обкома. Но после звонка в партийный 
центр он убедился, что всё так и есть. К.У. Черненко под-
твердил Н.В. Банникову, что «вояж» по Сибири связан с 
оборонными проблемами, и о нём не следует широко опо-
вещать. Встречать Леонида Ильича во всех пунктах оста-
новок следовало очень небольшому кругу лиц. До Ново-
сибирска так всё и происходило. Но первый секретарь 
Новосибирского обкома партии Ф.С. Горячев, который 
был известен своей решительностью и умением угодить, 
соединился по спецсвязи с Л.И. Брежневым и убедил его 
в необходимости приветствия лидера страны населением 
города. Генсек не устоял. Ну, а уже дальше помпезность 
поездки возрастала всё больше. Если в Иркутске выход 
людей на улицы специально не организовывался, радио 
и телевидение также не участвовали в освещении визи-
та Л.И. Брежнева, то при следовании дальше на восток 
страны всё это уже осуществлялось. Однако и в Иркутске 
при поездке на авиационный завод по маршруту движе-
ния на улицах было полно людей. Да и как можно было 
скрыть приезд Генерального секретаря, Председателя 
Президиума Верховного Совета! Приветствия иркутян 
явно понравились Брежневу. И когда после посещения 
завода, где он смотрел показательные полёты военных 
самолётов последних выпусков, Л.И. Брежнев увидел 
большое скопление народа у заводских ворот, спросил 
у Н.В. Банникова: «Николай Васильевич, это ты собрал 
людей?» Первый секретарь ответил: «Нет, Леонид Ильич, 
это всё заводчане, которые узнали, что Вы на их предпри-
ятии и сами пришли Вас приветствовать». Такой ответ об-
радовал Л.И. Брежнева. Пребывая и дальше в хорошем 
настроении, Л.И. Брежнев в депутатской комнате вокза-
ла провёл беседу с партийно-советским руководством о 
проблемах области. Чувствовалось, что Леонид Ильич 
трудно переносит всю эту поездку с посещением многих 
пунктов Сибири и Дальнего Востока, он тяжело передви-
гался, нелегко разговаривал по серьёзным вопросам. Не 
было понятно, чем вообще вызвана вся эта длительная 
поездка. По всей вероятности, несмотря на неважное са-
мочувствие Брежнева, его окружение стремилось показы-
вать всем, что руководитель страны деятелен и активен. 
Думается, в реализации этого замысла не последнюю 
роль играл Д.Ф. Устинов. Таково было моё мнение и не 
только моё.

Продолжение следует...

Леонид Ильич Брежнев

Терроризм пытается запугать и  
завоевать весь мир! 

Наша задача - быть бдительными и 
вместе бороться с терроризмом и 

экстремизмом. 
С уважением,  Дорогов Пётр Иванович,  

 Руководитель Комитета по 
противодействию коррупции.

КОМИТЕТ ПО ПРОТИВОДЕЙСТВИЮ 
КОРРУПЦИИ ОТКРЫЛ ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО 
И ОБЩЕСТВЕННУЮ ПРИЕМНУЮ В ДНР
Комитет по противодействию коррупции открыл Пред-
ставительство и Общественную приемную в Донецкой 
народной республике. Проведены встречи с жителями 
ДНР, представителями государственной власти и пра-
воохранительных органов, участниками боевых дей-
ствий в СВО, руководителями общественных органи-
заций и Фондов в поддержку  бойцов спецоперации, 
семей погибших в СВО, оказанию благотворительной и 

гуманитарной помощи населению. Подписаны Соглаше-
ния о сотрудничестве и взаимодействии. В общении со 
СМИ и телевидением Донецкой народной республики Ру-
ководитель Комитета по противодействию  Дорогов Петр 
Иванович уведомил  о сотрудничестве Комитета с пред-
ставителями государственной власти, правоохранитель-
ных и надзорных органов в противодействии коррупции и  
борьбе с этим злом.

РОМАН  
СВО
Гранин Роман Григорьевич - наш 
земляк, житель поселка Бурду-
гуз. В сентябре 2022 года полу-
чил повестку по мобилизации. 
Роман – офицер запаса с военной 
специальностью «автомоби-
лист». 
Через три месяца переподготовки 
в Новосибирске Роман прибыл на 
новое место службы в ДНР и был 
назначен на должность начальни-
ка автомобильной службы полка. 
Огромный жизненный опыт и рабо-
та в органах ОБДПС ГАИ г. Иркутска 
очень пригодились ему на новой 
службе.

Будучи человеком не молодым, с 
большим жизненном опытом ра-
боты в коллективах, Роман быстро  

сориентировался в непростой во-
енной обстановке. Сформировал 
рабочую группу, подобрал и сплотил 
свой боевой коллектив.

В задачу его работы входит не толь-
ко быстрый и качественный ремонт 
боевой техники, но и много сопут-
ствующих и специальных задач.

Подвоз вооружения на «передок», 
подвоз продовольствия, эвакуация 
личного состава и подбитой техники 
тоже являются непосредственными 
задачами вверенной ему службы. 
Например, эвакуацию техники надо 
производить совместно с разведкой 
и саперами в составе эвакуационной 
группы. Это очень ответственная и 
важная организационная работа, 
которая под силу только опытным 
командирам. И мы гордимся, что та-
ковым является наш земляк.

Конечно же, не все проходит гладко: 
есть вопросы по нехватке запасных 
частей на обслуживание и ремонт 
военной техники. Но наш командир 
относится к этому с пониманием и 
терпением. 

Дома его ждут семья, родные и 
близкие. За прошедшее время Ро-
ман уже три раза был в кратковре-
менном отпуске. 
Роман, как и все сибиряки, скромен 
и не многословен. А на вопрос «как 
там живут наши земляки», он отве-
тил коротко и понятно: «личный со-
став к выполнению задач относится 
ответственно, с пониманием обста-
новки и серьезности поставленных 
задач».
Мы гордимся своим земляком и 
его работой, которую он выпол-
няет во время проведения СВО.
Победа будет за нами!
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Друзья не умирают 
Светлой памяти нашего друга, товарища, коллеги 

Сергея Борисовича Корякова ПОСВЯЩАЕТСЯ

ПАТРИОТ РОССИИ
С того летнего дня, когда произошла авиакатастрофа, прошло более десяти лет. Из 203 че-

ловек, находившихся на борту аэробуса, выполнявшего рейс Москва-Иркутск, погибло 124. Что же 
случилось? Воздушное судно нормально приземлилось в Иркутском аэропорту, но при пробеге по-
сле посадки произошло столкновение с препятствием, а именно - самолёт выкатился за пределы 
взлётно-посадочной полосы и врезался в расположенный неподалёку гаражный комплекс.

Среди погибших в этой катастрофе 
была дочь великого русского писате-
ля Валентина Григорьевича Распути-
на - Мария и начальник регионального 
управления ФСБ России по Иркутской 
области Сергей Борисович Коряков...

Генерал-майору ФСБ Сергею Борисо-
вичу Корякову не было ещё и пятиде-
сяти лет. До юбилея оставались считан-
ные месяцы. В Москве он находился в 
служебной командировке.

Родился Сергей Борисович в Крас-
ноярске. И после получения высшего 
образования был зачислен на воен-
ную службу в органы государственной 
безопасности. Служил на оперативных 
должностях в управлении КГБ СССР по 
Красноярскому краю.

С 1986 по 1990 годы Коряков находился 
в командировке за границей по линии 
Службы внешней разведки. Затем сно-
ва продолжил службу в Красноярском 

управлении КГБ на руководящих долж-
ностях - начальника отдела по борьбе 
с терроризмом, начальника региональ-
ного отдела специального назначения, 
заместителя начальника управления.

С октября 2003 года по февраль 2005 
Сергей Борисович возглавлял управ-
ление ФСБ России по Республики Ин-
гушетия. Непосредственно разрабаты-
вал, руководил и принимал участие в 
сложных спецоперациях по ликвидации 
лидеров и активных участников терро-
ристических бандгрупп, действовавших 
на Северном Кавказе.

Одновременно в 1983-1986 годах он 
учился в Краснознаменном институте 
КГБ СССР имени Ю.В. Андропова.

В 2005 году С.Б. Коряков был назначен 
на должность начальника региональ-
ного управления ФСБ России по Иркут-
ской области.

От редакции газеты «Байкал-61»: В номере 7-8 (июль 2012 года) газета «Байкал-61» 
уже писала о русском патриоте Сергее Борисовиче Корякове «Друзья не умирают». Гово-
рят, это выражение первым высказал легендарный Маркус Вольф, разведчик и наш друг 
(он написал и книгу под таким названием, которую подарил главному редактору газеты 
И. Истомину). Сергей Коряков для нас не умер (и никогда не умрёт), он всегда будет для 
всех нас примером достойного служения Родине, олицетворением доблести, личного му-
жества и верности своим друзьям и близким людям. Когда-нибудь о таких, как он, будут 
написаны книги. По ним будут учиться наши дети, внуки, мечтающие «делать жизнь с 
кого». Это будет прекрасное поколение, которое и сейчас воспитывает своим приме-
ром, всей своей жизнью наш достойный товарищ. Его жизнь продолжается!

ЧЕКИСТАМ
Без сна, от мест родных вдали 
Как и когда-то наши предки,
Мы службу трудную несли
В рядах военной контрразведки.
Судьба нас в бой всегда звала, 
И мы, отбросив все заботы,
Вели «шпионские» дела,
А дома ждали нас с работы.
Мы, к сожалению, детей
В детсад за ручку не водили,
Была работа нам важней,
Мы с ней повенчанными были.
Мы от друзей и от подруг
Упреки слышали нередко,
Что наш на свете лучший друг
Была и будет контрразведка.
Не всё смогли мы сохранить,
Ведь нас, случалось, предавали.
Но мы старались все же жить
И злом на зло не отвечали.
Давно уж мы ушли в запас,
Но в контрразведке
каждый знает:
Покой и старость не для нас,
Чекистов бывших не бывает.
И если б сбросить нам года, 
Забыть болячки и таблетки,
Пошли б служить мы, как тогда,
В отдел военной контрразведки.

В.И.Свищенков,
ветеран ФСБ России

Коряков (в центре)  
с боевыми товарищами

За проявленные мужество и героизм, 
высокий профессионализм и отвагу 
Сергей Борисович Коряков награждён 
двумя орденами Мужества, орденом 
«За военные заслуги», нагрудным зна-
ком ФСБ России «Почётный сотрудник 
контрразведки», девятью государствен-
ными и ведомственными медалями, 
именным оружием.
В целях увековечения памяти гене-
рал-майора Корякова С.Б. на заседа-
нии Совета начальников органов ФСБ 
России в Сибирском федеральном 
округе 01 марта 2007 года в г. Кеме-
рово было обсуждено и утверждено 
«Положение о проведении турнира 
по военно-прикладным видам спорта 
среди подразделений специального 
назначения территориальных органов 
безопасности Сибирском федеральном 
округе», основными целями и задачами 
которого является: 
• увековечивание памяти трагиче-

ски погибшего начальника РУФСБ 
России по Иркутской области гене-
рал-майора С.Б. Корякова;

• формирование единой идеологии 
проведения оперативно-боевых дей-
ствий и отработки слаженности дей-
ствий личного состава в случае со-
вершения террористического акта на 
территории Сибирского федерально-
го округа;

• повышение уровня профессиональ-
ного мастерства сотрудников ре-
гиональных отделов специального 
назначения и подразделений сопро-
вождения оперативных мероприятий 
территориальных органов безопас-
ности по военно-прикладным видам 
спорта;

• обмен передовым опытом, воспита-
ние мужества, духа коллективизма, 
готовности к безусловному выполне-
нию поставленных задач.

Сергей Борисович Коряков был 
настоящим патриотом России, 
талантливым руководителем. 
Все свои силы, знание, опыт и 
мудрость без остатка отдал про-
цветанию России, её безопасно-
му и счастливому будущему.

Маркус Вольф 
(из личного архива Байкал-61)
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Каждый человек обязан 
написать хотя бы одну 
книгу, и название этой 
книги – ЖИЗНЬ. 

Глава 2

Люди придумали дороги, на-
верное, для того, чтобы в гости 
ходить было удобнее. А может 
быть назло природе. Ведь на 
земле дороги были всегда и эти 
дороги звались - реками.  Реки, 
что может быть проще и удоб-
ней.  Хотя, чтобы плавать на 
лодке по рекам – надо работать 
веслами, а стало быть руками. 
А чтобы ходить по дороге, надо 
работать ногами.  Ноги сильнее 
рук. Зато скорость лодки осо-
бенно по течению, выше скоро-
сти пешехода.  Поэтому, люди 
изобрели колесо и двигатели, 
и стали передвигаться еще бы-
стрее. Стало быть, люди приду-
мали и сделали дороги, чтобы 
им было нескучно жить. Раз-
влекалово такое – строить до-
роги, машины, поезда. Чем бы 
дитя не тешилось, лишь бы не 
плакало и не воевало. Эва оно 
как, про дороги то, у меня в го-
лове-то получилось - с улыбкой 
подумал Макс.

А дорога тем временем мча-
лась вперед и без всяких пово-
ротов. Как собственно и хотел 
хозяин мозгов - Макс.  Туман на 
трассе лежал сплошной пеле-
ной, и, хотя он ехал уже доста-
точно долго, признаков того, что 
туман рассеется не было. Макс 
пытался сообразить который 
сейчас час, но часы он оставил 
на тумбочке в гостинице, в те-
лефоне сел аккумулятор, туман 
полностью скрывал солнце, в 

Сысоев Игорь Борисович ро-
дился 1962 году в городе Уфе. 
С детства он любил читать кни-
ги и мечтал, что когда-нибудь 
напишет свою. На пути к этой 
цели были написаны сотни сти-
хов, песен, эссе. Они отражали 
духовный рост автора и его от-
ношение к жизни. 
На его мировоззрение оказали 
сильное влияние такие выдаю-
щиеся личности как Джим Рон, 
Робин Шарма, Марк Хьюз, с ко-
торыми он был знаком лично.
В прошлом - он успешный 
профессиональный тренер по 
баскетболу. В 1983 году закон-
чил институт физкультуры, а в 
1992 закончил аспирантуру в 
Москве, как специалист в обла-
сти психологии и биомеханики. 
С 1996 года и по настоящее 
время является независимым 
дистрибьютером компании 
Гербалайф в ранге Executive 
President Team member.
Свободное время он уделя-
ет не только творчеству, но и 
работе с молодежью, рыбал-
ке, путешествиям по России и 
миру.
Огромное количество друзей 
по всему миру дают ему энер-
гию для счастливой жизни и 
творчества.
В планах автора работа над 
продолжением необычного пу-
тешествия Макса с еще более 
интересными событиями на его 
пути.

Это повесть о приключениях и духовных ценностях. Она предлагает неординарный взгляд на нашу 
современную жизнь, с точки зрения успешного молодого человека, погруженного в альтернатив-
ную реальность. Главный герой попадает в целый ряд непредвиденных ситуаций, которые помога-
ют ему найти ответы на вечные вопросы: Кто я? И каково моё предназначение?

 Продолжение следует...

этот момент, он просто потерял-
ся во времени.

 Когда человек находится в 
абсолютной темноте, то его био-
логические часы отсчитывают 
минуты в два раза быстрее, а 
может быть в два раза медлен-
нее, но то что они никогда не со-
впадают с истинным значением 
– это совершенно точно. 

Да Бог с ним, с этим време-
нем, его значением и его тече-
нием - громко высказался Макс.  
И в этот же самый момент радио 
смолкло. Он попробовал отска-
нировать радиоволны снова, 
но безуспешно.  Слышно было 
лишь треск и писк из динамиков 
его суперсовременной музы-
кальной системы.  Макс попро-
бовал включить сиди-диск, но 
тоже безуспешно. Такого никог-
да не было, вернусь домой, по-
еду ругаться в автосервис – да 
за такие деньжищи, эта музыка 
вообще не должна ломаться ни-
когда, блин. Макс решил вклю-
чить навигатор, вспомнив, что в 
навигаторе точно есть таймер и 
часы. К тому же, ему стало лю-
бопытно, куда же его занесла 
нелегкая?

Навигатор не работал, хотя и 
показывал, что батареи в пол-
ном порядке.  Сердце Макса за-
стучало чаще и громче. Туман не 
рассеивался. На дороге не было 
ни одной встречной машины, ни 
одного знака, разделительная 
полоса отсутствовала. Чувство 
тревоги стало нарастать, глаза 

устали от постоянного напряже-
ния. Захотелось закрыть глаза. 
Надо было что-то предприни-
мать.  Макс включил аварийную 
сигнализацию, остановился на 
обочине дороги и вышел из ма-
шины. 

Тишина его оглушила, было 
слышно, как капля росы падает 
с листа ромашки. Такая тишина 
завораживает и настораживает 
одновременно. Макс подумал 
– А почему люди боятся тиши-
ны?  Ну почему они боятся её 
на столько, что готовы сделать 
всё, лишь бы её не слышать? 
Люди наполняют тишину  звука-
ми радио, телевизора, бессмыс-
ленным разговорами, шипеньем 
чайников, трансформаторов, 
звуками двигателей и прочей 
ерундой. 

Люди боятся одиночества, 
вот в чем причина страха ти-
шины. Одиночество – сродни 
смерти.  Да и психологи уверено 
утверждают, что человек суще-
ство социальное и неспособно, 
да и не приспособлено жить в 
одиночестве.  А может быть все 
обстоит иначе?  Может быть все 
дело в том, что человек не верит 
в Бога? Он не верит в то, что он 
сотворён по образу и подобию. 
Не верит и не понимает, что у 
него есть Душа, а значит у его 
Души всегда есть родитель. Ро-
дитель, который всегда и везде 
с ним. Который всегда и везде 
любит его. И как же ты - чело-
век можешь быть одиноким при 

вечно живом родителе?  Люди 
не верят в это, и именно поэто-
му и боятся одиночества.  Страх 
и неверие сковывают мысли и 
чувства людей.  Страх не дает 
людям быть свободными и ра-
достными. Страх – вот причина 
страданий ума человеческого.

После таких умозаключений, 
сердце Макса успокоилось и 
стало биться в обычном ритме. 
Макс понял, что похмелье за-
кончилось. Похмелье закончи-
лось, а туман по-прежнему не 
рассеивался. Ну и ладно, пле-
вать на туман, в конце концов: 
«тише едешь - шире морда». 
Теперь, я уж точно, не сверну с 
этой дороги, надо все-таки дое-
хать до логического завершения 
этой трассы. Решение принято, 
и я не могу себе позволить - 
предать свое решение. Предать 
свое решение — значит предать 
самого себя. В кои веки, мне 
никто не мешает исполнить соб-
ственное решение, так неужели 
я его предам. Ни за что! Сказал 
Макс сам себе, сел в машину и 
уже без страха уверенно поехал 
навстречу своей судьбе. 

Не прошло и пару часов езды, 
как впереди, метрах в двадцати 
фары осветили первый и по-
следний дорожный знак. В наро-
де он называется – кирпич.  Это 
означало – дальше дороги нет. 

КОНТРАКТ НА УСПЕШНУЮ ЖИЗНЬ
Служба в армии дает молодому че-
ловеку время подумать о том, чем 
же заняться после возвращения. Для 
тех же, кому служба пришлась по 
душе, отличной возможностью про-
должить карьеру может стать пред-
ложение Вооруженных Сил РФ о служ-
бе по контракту.

Сегодня служба по контракту открывает 
перед военнослужащими массу возмож-
ностей: от достойного денежного доволь-
ствия и решения жилищного вопроса до 
льготного поступления в высшие учебные 
заведения, – говорит начальник пункта 
отбора на военную службу по контракту 
(1 разряда) г. Иркутска майор Кузьмичёв 
Владимир Иванович. Очевидны плюсы 
контрактной армии и для государства: 
ведь профессиональные военные – это 
основа безопасности страны, залог ее 
спокойного и уверенного развития.
География возможного прохождения 
службы довольно широка: от Калинингра-
да до Курильских островов. Во всех родах 

и видах войск, в сухопутных войсках, на 
флоте и в Воздушно-десантных войсках.
Чтобы стать профессиональным защит-
ником Родины, нужно соответствовать 
ряду требований: это возраст от 18 лет, не 
иметь противопоказаний по здоровью. И, 
разумеется, быть готовым к особенностям 
службы в качестве профессионального 
военного.
Плюсов в таком выборе немало: стабиль-
ность, относительно высокая заработная 
плата. Привлекательна служба и соци-
альными гарантиями. Так что если служба 
– это то, к чему стремится душа, почему 
бы не дать себе шанс?
Каждому военнослужащему по контракту 
гарантируется:
• Денежное довольствие, средний раз-

мер которого для военнослужащих по 
контракту рядового и сержантского со-
става в зоне СВО составляет 204 000 
рублей;

• Система страхования жизни и здоро-
вья;

По вопросам прохождения 
военной службы по контракту 
можно обращаться по адресу: 
г. Иркутск, ул. Карла Маркса, 34, 
а также по телефону: 8 (3952) 
20-04-46.

• Единовременная денежная выпла-
та для военнослужащих в соответ-
ствии с указом Президента РФ от 
2 ноября 2023 г. № 787 в размере  
195 000 рублей;

• Единовременная денежная выпла-
та для военнослужащих Иркутской 
области в соответствии с Законом 
Иркутской области от 05 июля 2023 
г. № 82-ОЗ и указом  Губернато-
ра Иркутской области от 14 июля 
2023 г. № 220-уг в размере 200 000  
рублей;

• Обеспечение жилым помещением (слу-
жебное жилье или денежная компенса-
ция за поднаем жилого помещения на 
период военной службы; возможность 
приобрести собственное жилье по го-
сударственной накопительно-ипотеч-
ной системе жилищного обеспечения 
военнослужащих в любом регионе РФ);

• Бесплатный проезд к новому месту 
службы, в командировку, к месту про-
ведения отпуска и обратно один раз в 

год военнослужащему и одному члену 
его семьи;

• Получение образования (в образова-
тельных учреждениях в период служ-
бы, а также преимущественное право 
на поступление после увольнения с во-
енной службы в государственные обра-
зовательные учреждения);

• Бесплатное медицинское обеспечение 
военнослужащих и членов их семей;

• Право на пенсионное обеспечение, при 
условии наличия общей выслуги 20 и 
более лет;

• При участии в СВО гражданин получа-
ет статус ветерана боевых действий.
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Родина одна и Родина одна и 
другой не будет!другой не будет!

Мы поговорили с жителем Молодежного 
муниципального образования Алексан-
дром Балдиным, который в свободное 
время своими силами и средствами по-
могает участникам специальной воен-
ной операции, а также активно участву-
ет в жизни родного муниципалитета. 

– В качестве депутата Думы Вы 
работаете уже полтора года. Что 
можете рассказать о деятельно-
сти Думы? 
Активно включился в работу. Работа 
несложная, нужно работать, понимать 
и быть неравнодушным. Как предсе-
датель бюджетной комиссии хорошо 
понимаю, что выделяемых средств не 
хватает на все предложения жителей. 
Плюсом накладывается нормативная 
часть, для которой тоже отводится ка-
кое-то время. Таким образом, реализа-
ция проектов, планов затягивается. 

Поэтому я всегда выступаю за то, что-
бы мы брали инициативу в свои руки: 
обговорить проект, что хотим сделать, 
определить сумму его реализации и 
возможные варианты. Используя такой 
подход, мы уже смогли благоустроить 
некоторые места. 

Добровольческая помощь давно стала 
неотъемлемой частью жизни общества. 
Она имеет разные варианты. Активисты 
ведут большую работу, затрагивая все 
сферы, где могут своей деятельностью 
внести вклад.
Так, силы тысяч волонтеров объедини-
лись вокруг поддержки участников специ-
альной военной операции. Помощь бойцам 
стала своего рода новой общностью 
людей, которые считают своим долгом 
помогать находящимся в зоне СВО. Дру-
гие неравнодушные жители вносят свой 
вклад в благоустройство территории, 
участвуют в благотворительных акциях. 

раза. Совсем скоро организуем новый 
прием. Жители уже знают и пользуются 
этими услугами. В этом случае и адми-
нистрация пополняет бюджет за счет 
налоговых поступлений. Все остаются 
в плюсе. 
Работа в Думе интересная, со своими 
сложностями, конечно. Но я считаю, что 
не всем там место.   
Депутат – это человек, который стоит 
между народом и властью. И не нужно 
забывать, что людей судят по делам. 
Нужно быть примером для других.
– Многие наслышаны об актив-
ном волонтерском движении, 
развернутого жителями Моло-
дежного муниципального обра-
зования. Можете рассказать об 
этом?  
Сейчас пятнадцать жителей Моло-
дежного муниципального образования 

находятся на передовой. За прошлый 
год было организовано пять больших 
сборов средств и гуманитарной помо-
щи. Мы, как депутаты, также стараемся 
по мере своих возможностей вносить 
вклад. Решением Думы освободили 
участников специальной военной опе-
рации и членов их семей от земельного 
налога и налога на имущество физи-
ческих лиц. На Новый год обеспечили 
всех детей наших бойцов сладкими по-
дарками. Кроме этого, активно участву-
ем во всех сборах. Также оказываем 
всестороннюю информационную по-
мощь.
– Знаем, что вы активно помога-
ете СВО: выделяете средства и 
сами закупаете необходимое. 
Что движет вами? Почему это де-
лаете? 
Честно, никогда не задавал себе этих 
вопросов. Наверное, просто потому 

На территории муниципалитета часто 
возникают ситуации, когда решение 
определенных вопросов может быть 
выполнено только силами администра-
ции. 
С одной из таких проблем столкнулись 
жители ТСН «Молодежное», а именно 
- нехватка контейнерных площадок. Со-
вместными усилиями удалось создать 
новое место складирования отходов.
Администрация ММО выделила в поль-
зование земельный участок  для раз-
мещения контейнерной площадки и 
снабдила её контейнерами, в том числе 
бункером. Жители товарищества уло-
жили асфальт, построили ограждение, 
обеспечили видеонаблюдение за не-
санкционированным вывозом мусора 
на площадку.
Кроме этого, удалось обустроить кон-
тейнерную площадку по улице Кузне-
цовой. Один из жителей поселка Моло-
дежный обратился ко мне с просьбой 
решить проблему с площадкой возле 
стадиона, которая превратилась в сти-
хийную свалку. Нерадивые граждане 
свозили туда мусор машинами.
Благодаря активным жителям Белькову 
Алексею, Орешкину Максиму, Стасюку 
Роману, Гуцалюку Дмитрию, админи-
страции ММО, а также собственным 
вложениям, удалось расширить пло-
щадку, установить камеры наблюде-
ния.
Спасибо администрации Молодежного 
МО и нашим  единомышленникам, ко-
торые всегда готовы поддержать в ре-
ализации идей.
Кроме инициативной работы, прини-
маю участие в заседаниях Думы, ведем 
переговоры, касающиеся различной 
работы. Так, например, благодаря про-
деланной работе заместителя предсе-
дателя Думы Адамова Ильи, удалось 
наладить работу с Федеральной нало-
говой службой. В прошлом году толь-
ко за осень они приезжали к нам два 
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что наше поколение так воспитано. 
Мы же дети 60-х годов. Были октя-
брятами, пионерами, потом комсо-
мольцами. Будучи ребенком, всегда 
с соседскими мальчишками играл в 
«войнушку». Мы с рождения были па-
триотами, воевали «за своих». Про-
ще говоря, мы так воспитаны. 

Есть понятие «гражданский долг» и 
я ему следую. Искренне не понимаю, 
как можно жить в своей стране и ру-
гать её, все время выражать недо-
вольства. Я так считаю: либо возьми 
автомат и воюй на той стороне,  либо 
воюй здесь, помогай в тылу. 

Родина – как мать, она одна и другой 
не будет.

У меня бабушка пять лет сидела 
в лагерях при Сталине. 15-летней 
девчонкой на заводе делала снаря-
ды. Одна девочка намеренно сожгла 
себе руки кислотой, чтобы не рабо-
тать, условия были очень тяжелые. 
Обвинила во всем мою бабушку-бри-
гадира, которую впоследствии аре-
стовали. И, несмотря на пережитое, 
она не стала меньше любить Родину 
и Сталина. Когда Иосиф Виссарионо-
вич умер, она плакала, показывала 
нам газету с этой новостью. Потому 
что все равно любила его. Вот такое 
у нас воспитание. 

И в этой непростой ситуации мы обя-
зательно победим. Полностью согла-
сен с нашим Президентом в том, что 
у нас не было другого выбора. Россия 
– абсолютно справедливая страна. И 
мы вправе защищать свои интересы.

– Как организована работа по 
оказанию помощи СВО?
Основная работа волонтеров связа-
на с организацией поставок грузов 
на передовую. Мы с жителями Мо-
лодежного МО не только собираем 
средства, а также лично закупаем и 
отправляем адресно необходимые 
вещи, предметы быта, технику. После 
каждой отправки связываемся с на-
шими земляками, находящимися «за 
ленточкой». После получения обрат-
ной связи анализируем, делаем вы-
воды. В разных местах СВО разные 
потребности у ребят, это тоже важно 
учитывать. Опыт приходит со време-
нем. Так, в мартовскую отправку мы 
уже добавили антидронные одеяла, 
окопные свечи и гуманитарную по-
мощь от Общественного движения 
микрорайона Байкальский. Большое 
им спасибо. Особенно хотелось бы 
отметить девушку Алену, с которой 
мы работаем. Ее муж ушел на СВО 
добровольцем, после чего она ак-
тивно включилась в волонтерскую 
работу и организовала пошив одеял. 
Также подключились сотрудники Ир-
кутского ГАУ, которые изготовили по 
специальной технологии сухие пайки.

Но самая важная часть всей нашей 
деятельности – это возможность под-
держать бойцов морально, показать 
им, что они не одиноки, и их вклад в 
защиту страны очень важен для каж-
дого гражданина. 

Поэтому призываю всех желающих 
присоединиться к деятельности во-
лонтерских организаций и помогать 
ребятам. Потому что даже маленький 
вклад может оказать огромное вли-
яние на боевой дух и моральное со-
стояние солдат.

СПЕЦНАЗ РОСГВАРДИИ ЗАДЕРЖАЛ 
В ИРКУТСКЕ ИНОСТРАНЦА, 

РАЗЫСКИВАЕМОГО ПО ЛИНИИ 
ИНТЕРПОЛА ЗА УБИЙСТВО ДВОИХ 

ВОЕННОСЛУЖАЩИХ
Бойцы СОБР Управления Росгвардии 
по Иркутской области оказали содей-
ствие сотрудникам НЦБ Интерпола и 
полицейским при задержании мужчи-
ны, находящегося в международном 
розыске за убийство двоих военнос-
лужащих в 1997 году.

По данным Интерпола, на Родине 
мужчина состоял в бандформирова-
нии и 26 лет назад вместе со свои-

ми родственниками принимал участие 
в убийстве двоих солдат, искавших его 
двоюродного брата-дезертира. Соу-
частники заманили военнослужащих в 
жилище, где удерживали связанными, а 
затем обезглавили.

В отношении фигуранта было возбуж-
дено уголовное дело за убийство двух и 
более человек при отягчающих обстоя-
тельствах. Однако обвиняемый скрылся 

от правоохранительных органов.  

В феврале этого года он был объявлен 
в международный розыск по линии 
Интерпола и задержан сотрудниками 
Росгвардии возле одной из автозапра-
вочных станций города Иркутска.

Установлено, что в России разыскива-
емый находился с нарушением мигра-
ционного законодательства. В насто-
ящее время он заключен под стражу.

ИРКУТСКИЕ РОСГВАРДЕЙЦЫ СТАЛИ ПРИЗЕРАМИ 
ЧЕМПИОНАТА СИБИРИ ПО КОМПЛЕКСНОМУ 

ЕДИНОБОРСТВУ
В Омске на базе детской юношеской спортивной школы 
имени Героя России Олега Охрименко состоялся чемпио-
нат Сибирского округа войск национальной гвардии Россий-
ской Федерации по комплексному единоборству. За почёт-
ные трофеи турнира боролись более сотни спортсменов в 
составе 14 команд, представляющих региональные управ-
ления, соединения и воинские части Росгвардии. 

На ковер выходили спортсмены высокого уровня, от канди-
датов в мастера спорта до мастеров спорта международно-
го класса. Впервые в рамках чемпионата прошли встречи 
и на ринге. Боксеры поборолись за путевку на ведомствен-
ный чемпионат России.

По итогам соревнований в общекомандном зачёте не было 
равных спортсменам войсковой части из Республики Тыва 
и Управления по Красноярскому краю, второе место заня-
ли команды Управления по Иркутской области и войсковой 
части из Новосибирска, замкнули тройку призёров команды 
Управления по Омской области и войсковой части из Том-

ской области. В торжественной обстановке под аккомпане-
менты военного оркестра Росгвардии победители и призёры 
награждены кубками, медалями и грамотами.

СОТРУДНИКИ РОСГВАРДИИ И ПРОКУРАТУРЫ 
ПРОВЕРЯЮТ АНТИТЕРРОРИСТИЧЕСКУЮ 

ЗАЩИЩЕННОСТЬ ОБЪЕКТОВ ОБРАЗОВАНИЯ В 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

Сотрудники Росгвардии совместно с 
представителями прокуратуры прово-
дят внеплановые проверки в образо-
вательных учреждениях Приангарья.

Стражи порядка проверяют состо-
яние антитеррористической защи-
щенности объектов, исправность 
установленных систем видеонаблю-
дения, охранную сигнализацию, си-
стемы оповещения, документацию по 
организации пропускного режима, а 
также готовность работников частных 
охранных предприятий, обеспечива-
ющих охрану образовательных орга-
низаций, к действиям при возникно-
вении чрезвычайных ситуаций.

Особое внимание росгвардейцев об-
ращено на проверку работоспособ-
ности установленных кнопок трево-

жной сигнализации. Для этого стражи 
правопорядка отрабатывают алгоритм 
прибытия на объекты групп задержания 
вневедомственной охраны по сигналу 
тревоги и проводят профильные ин-
структажи с персоналом учебных заве-
дений.

«На территории города Иркутска свыше 
100 общеобразовательных объекта, ко-
торые подлежат обязательной охране. 
57 учреждений уже проверено сотруд-
никами прокуратуры и Росгвардии, у 11 
частных охранных организаций выяв-
лены нарушения», - рассказал офицер 
центра лицензионно-разрешительной 
работы Управления Росгвардии по Ир-
кутской области майор полиции Артем 
Боровский.
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ОНИ НОСЯТ 
ГОРДОЕ 
НАЗВАНИЕ 
«ИРКУТСК»

ТУ-95МС - СТРАТЕГИЧЕСКИЙ 
РАКЕТОНОСЕЦ
Сталин в начале 1950 годов встречался с Туполе-
вым, чтобы обсудить вопросы, касающиеся соз-
дания сверхдальнего бомбардировщика. Сталин 
предлагал построить четырехдвигательную маши-
ну, но конструктор данное предложение не поддер-
жал. Реактивные двигатели потребляли довольно 
много топлива и для сверхдальних вылетов не го-
дились. Туполев в 1950 году решил спроектировать 
тяжелый бомбардировщик с использованием турбо-
винтовых двигателей, чтобы увеличить дальность, 
но менее скоростной. В 1952 году был совершен 
первый полет. Опытной машиной «95-1» руководил 
летчик А.Д. Перелет. Прохождение испытаний было 
успешным и продолжалось до 1953 года. 

В целях выражения поддержки и укрепления связи 
жителей города с военнослужащими Военно-воз-
душных сил Российской Федерации, дислоцировав-
шихся в городе, городская Дума города Иркутска 
ходатайствовала перед Военным советом Дальней 
авиации о присвоении наименования «Иркутск» 
одному из стратегических самолетов-ракетоносцев 
Дальней авиации. И вот уже, начиная с 29 августа 
2000-го года этот самолет носит на борту имя «Ир-
кутск».

К-132 «ИРКУТСК» 
К-132 «Иркутск» - российский атомный подводный 
ракетоносный крейсер проекта 949А «Антей», вхо-
дящий в состав Тихоокеанского флота.
Лодка была заложена 8 мая 1985 года на Севмаше. 
Спущена на воду 29 декабря 1987 года, в 1988 году 
прошла ходовые и государственные испытания, во-
шла в строй 30 декабря 1988 года. В 1989 году во-
шла в состав Северного флота.

Второй опытный турбовинтовой экземпляр доводи-
ли примерно 2 года. Его оснастили новыми двига-
телями. Турбовинтовой самолет поднялся в воздух 
в 1955 году под управлением М.А. Нюхтикова. Ле-
гендарные летные испытания, продлившиеся 168 
часов, спустя год успешно завершились. На воору-
жение ВВС СССР советский Ту-95 «Медведь» стал 
поставляться с 1956 года. В 1957 году выпустили 
первую модификацию Ту-95М. Серийное производ-
ство данных моделей осуществлял Куйбышевский 
авиационный завод, который до 1958 г. построил 50 
самолетов Ту-95 и Ту-95М. Затем завод переобору-
довали на изготовление ракетоносца Ту-95К, стра-
тегический самолет выпускали до 1965-х годов. В 
1970-х годах был построен стратегический самолет 
Ту-95МС. Его серийная сборка началась в 1981 году 
на авиазаводе г. Куйбышев и продолжалась до 1992 
г. Всего в России было выпущено 90 самолетов Ту-
95МС. 

21 июля 1990 года К-132 у острова Медвежий вы-
полнила погружение на глубину 460 метров. С 30 
августа по 27 сентября того же года совершила 
подледный переход через Арктику из Заозёрска в 
Вилючинск. 29 октября вошла в состав Тихоокеан-
ского флота. В 1992 году впервые на Тихоокеанском 
флоте выполнила стрельбу двумя ракетами П-700 

«Гранит». 13 апреля 1993 года получила имя «Ир-
кутск». 23 мая 1996 года «Иркутск» и К-456
«Вилючинск» совершили групповую стрельбу кры-
латыми ракетами по одной цели.
7 декабря 2013 года Дальневосточный завод «Звез-
да» объявил о начале модернизации атомной под-
водной лодки К-132 «Иркутск».
Будут заменены ударный ракетный комплекс, систе-
мы радиотехнического и гидроакустического воору-
жения, навигационное оборудование и ряд систем 
жизнеобеспечения. В результате лодки этого проек-
та будут обладать более совершенными характери-
стиками, в том числе — ударной мощью.

СУ-30 СМ «Иркутск»
Двухместный истребитель Су-30СМ обладает 
сверхманевренностью, оснащен радиолокатором 
с фазированной антенной решеткой, двигателями 
с управляемым вектором тяги и передним горизон-
тальным оперением.
Истребитель способен применять современное и 
перспективное высокоточное вооружение класса 
«воздух-воздух» и «воздух-поверхность».
Самолет может использоваться для подготовки 
летчиков на перспективные многофункциональные 
сверхманевренные одноместные истребители.
Су-30СМ продолжает линейку боевых самолетов 
семейства Су-30МКИ.  Истребитель адаптирован 
под требования российских ВКС в части систем 
радиолокации, радиосвязи и государственного опо-
знавания, состава вооружения, катапультного крес-
ла и ряда обеспечивающих систем.
21 сентября 2012 года на аэродроме Иркутского 
авиазавода состоялся первый полёт построенного 
по заказу российских ВВС истребителя Су-30СМ. 
Самолёт пилотировали лётчики-испытатели «ОКБ 
Сухого» Сергей Костин (командир экипажа) и штур-
ман Павел Маловечко. Полёт продолжался два 
часа и прошел без замечаний.

Иркутская ракетная  
дивизия на марше

Ту-95мс «Иркутск»

Ту-95 МС бомбардировщик

К-132 Иркутск российский атомный 
подводный ракетоносный крейсер

Су 30 СМ «Иркутск»
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ВОЛЕЙБОЛ 

18-20 апреля состоялись игры 
Первенства  Иркутской области 
по волейболу среди девушек 2008-
2009 гг., рождения. Победу одер-
жала команда города Иркутска. 
Тренер - Фомин Павел Алексеевич.

Савина Валерия

Совсем недавно закончился чем-
пионат города Иркутска по во-
лейболу среди женских команд 
высшей лиги (сезон 2023/2024). 
Наша сборная команда по волей-
болу «Байкал-61» заняла в чемпио-
нате 3 место. Во втором круге в команду 
пришли молодые игроки: Белоусова Ана-
стасия (17 лет) и Бувальцева Софья (16 
лет). Девушки показали, что могут очень 
быстро влиться в команду к опытным 
игрокам. Хочется отметить, что нашим 
девушкам было не легко, так как во вто-
ром круге они встретились с сильными, 
достойными соперниками. 
Капитан команды Савина Вале-
рия была награждена статуэткой 
«Лучший игрок чемпионата».
Девушкам еще предстоит сыграть на тур-
нире, посвященном заслуженному трене-
ру СССР Булгаковой Е.С., на чемпионате 
Иркутской области среди женских команд, 
а также принять участие в Кубке города 
Иркутска. 

Кроме того, в октябре 2023 г. команда 
приняла участие в Турнире, посвященном 
памяти А. Дощечкина, в городе Саянске, 
заняв 1 место.
Состав команды:
1. Савина Валерия - капитан/диагональ-

ный;
2. Оля Акимова - доигровщик;
3. Мамонтова Олеся - доигровщик;
4. Туголукова Екатерина - центральный 

блокирующий;
5. Кожан Виктория - связующий;
6. Нагорная Арина - доигровщик;
7. Гуляева Кристина - либеро;
8. Смолякова Руслана - центральный 

блокирующий;
9. Павленко Елена - доигровщик;
10.  Подоксенова Евгения - доигровщик;
11.  Гуменюк Каролина -  диагональный;
12.  Васильева Вероника - либеро;
13.  Белоусова Анастасия -  диагональ 

10;
14.  Сокольникова Екатерина -   

центральный блокирующий;
15. Бувальцева Софья - центральный 

блокирующий;
16.  Истомина Софья - доигровщик.
Тренер команды: Домышева Алена .

Сезон 2023 – 2024 для хоккейной команды «Олимпия 2010-2011» сразу начался 
удачно. В сентябре команда перешла всем составом вместе с тренером в 
спортивную школу № 7. А уже в октябре и ноябре ребята привезли в копилку 
2 первых в сезоне золотых трофея: из Красноярска и Новосибирска. Далее у 
воспитанников Шимановича Николая Константиновича началась активная 
подготовка к Всероссийским соревнованиям.

В январе 2024 года начался Все-
российский турнир юных хоккеистов 
«Золотая шайба». На ледовом катке 
«Иркутск» прошёл первый этап со-
ревнований, где «олимпийцы» заня-
ли убедительное 1 место, выиграв 
все матчи. Ледовый каток в г. Тулуне 
стал ареной для поединков второго 
регионального этапа турнира «Золо-
тая шайба». За награды турнира и 
возможность представить Иркутскую 
область в финале соревнований сра-
жались хоккеисты из разных уголков 
области. Но и здесь Олимпия-2011, 
обыграв всех соперников, завоевала 
путевку на финальный третий этап 
Всероссийских соревнований в п.Су-
ходол Нижегородской области.

В Тулуне хорошая арена для проведе-
ния соревнований, но абсолютно нет 
условий для проживания спортсменов. 
Родители рассказывают, что вынужде-
ны селить детей в придорожной гости-
нице, где останавливаются дальнобой-
щики, и условия для проживания детей 
совсем не подходящие.  

Апогеем нынешнего сезона стали фи-
нальные матчи «Золотой шайбы» на 
базе «Море спорта» в Нижегородской 
области среди команд юношей (2011-
2012 года рождения) в дивизионе «Бай-
кальский». Команда «Олимпия 2011» 
СШ № 7 стала серебряными призерами 
и привезли кубок за 2 место в Иркутск. 
Всероссийские соревнования в дивизи-
оне «Байкальский» объединили 16 ко-

ХОККЕЙ - ИГРА ДЛЯ СИЛЬНЫХ ДУХОМ
манд. Участие принимали команды из 
разных уголков страны - от Сахалина до 
Крыма. Хоккеисты Олимпии с победой 
завершили отборочный этап в плейофф 
и дошли до финала. В финале уступили 
сборной Республики Крым. 

На Всероссийском турнире Олимпия 
проявила свои лучшие качества: хок-
кейное мастерство, слаженную команд-
ную игру, силу духа и стремление идти 
к своей цели до конца! На этом турнире 
было всё: и борьба, и красивая игра, и 
сильнейшие эмоции. Стоит отметить 
огромную поддержку болельщиков ко-
манды, которые с барабаном, дудками 
и флагами, независимо от места прове-
дения соревнований, всегда сопрово-
ждают команду.

На сегодняшний день ребята добились 
пока самого большого успеха в восьми-
летней истории команды и 30-летней 
истории иркутского хоккея.

ХК Олимпия 2010-2011 

В СТРЕЛКОВОМ КЛУБЕ ДОСААФ РАЗЫГРАНЫ 
НАГРАДЫ ПЕРВЕНСТВА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

В иркутском областном стрелково-спор-
тивном клубе ДОСААФ завершилось Пер-
венство Иркутской области по пулевой 
стрельбе. Участие в турнире принимали 
участие спортсмены 2008 г.р. и младше.

Спортсменки областного клуба ДОСААФ 
Анастасия Смолина и Вероника Варюха 
завоевали золото и серебро в упражне-
нии ВП-20 (винтовка пневматическая, 10 
метров, лёжа с упора), бронзовая медаль 
у Вероники Сисенковой, воспитанницы 
ОГКУ ДО «Спортивная школа олимпий-
ского резерва «Приангарье» имени Л.М. 
Яковенко».

В стрельбе из пневматического пистоле-
та в упражнении ПП-40 пьедестал заня-
ли воспитанники СШОР «Приангарье»: 
Семён Арановский (323 очка), Владимир 

Кузьмин (289 очков) и Даниил Роднин 
(289). В упражнении ПП-60 небольшая ро-
кировка – Семён Арановский по-прежне-
му лидирует (485), на втором месте Дани-
ил Роднин (447), третьим стал Владимир 
Кузьмин (427 очков).
Пистолет пневматический, 10 метров (ПП-
30). В этом упражнении лучшим стал Да-
ниил Роднин (246 очков), на втором месте 
Семён Арановский (242 очка) и на треть-
ем Матвей Калашников (239 очков).
Воспитанница СШОР «Приангарье», кан-
дидат в мастера спорта Ульяна Полуэкто-
ва на высшую ступень пьедестала почёта 
поднялась дважды – она лидировала в 
упражнении ВП-40 «винтовка пневмати-
ческая, 10 метров», набрав 381 очко и в 
упражнении ВП-60, выбив 567 очков.

Никифоров Николай, спортсмен СШОР 
«Приангарье», был вторым в упражнении 
ВП-40 с результатом 363 очка, уступив 
Владиславу Игнатьеву из Ангарска, и за-
воевал бронзу в упражнении ВП-60 (540 
очков).
В турнире приняли участие суворовцы. 
Команда спортивного клуба «Сибирь» Ир-
кутского суворовского военного училища 
дебютировала во главе со старшим тре-
нером сборной команды, мастером спор-
та России по пулевой стрельбе Марией 
Фицнер. В упражнении ВП-20 золотую 
медаль завоевал Константин Шубин с ре-
зультатом 189 очков, серебряную – Вла-
димир Шангидаев, набрав 186 очков. Оба 
курсанта выполнили III разряд.
Соревнования завершились успешно. 
Все участники проявили отличные спор-
тивные результаты и показали высокий 
уровень подготовки. Победители были на-
граждены, а все участники получили цен-
ный опыт и новые знания.

По материалам сайта  
«ДОСААФ России».
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Екатерина II о Екатерина II о 
воспитании детей: воспитании детей: 
«Отдалить от глаз и ушей «Отдалить от глаз и ушей 
их все порочные примеры»их все порочные примеры»
Принципы воспитания Екатерины II, изложенные 
ею, когда она стала бабушкой, сильно отличались 
от традиционных принципов той эпохи. Знаком-
ство с ними любопытно и полезно и в наши дни. 

“Никаких перин – только закали-
вание. Едой не пичкать, за сто-
лом кормить столько, сколько 
требует организм, между приё-
мами пищи давать только чёрный 
хлеб”, – считала императрица.

“Зато игр – сколько угодно, ведь “дет-
ские игры – не суть игры, но прилеж-
нейшее упражнение детей”, – советует 
родителям русская императрица.

Екатерина Вторая, Императрица и Са-
модержица  Всероссийская, вошла в 
историю и запомнилась нам прежде все-
го тем, что проявила свои разнообраз-
ные таланты в самых разных сферах 
русской действительности. Она живо и 
заинтересованно относилась ко всему 
происходящему в стране и в мире.

За время своего правления Екатерина 
Вторая ощутимо раздвинула не толь-
ко границы Российской Империи, но и 
границы сознания русского человека, 
привнеся много нового, свежего, хотя и 

чада – будущего императора Павла I.

Венценосная бабка Павла полностью 
отстранила нелюбимую невестку от 
воспитания своего внука и передала 
его в руки угодных ей воспитателей.

О его детстве мы знаем, что Павел вос-
питывался в лучших традициях патри-
архальной русской старины, то есть не 
имел ни в чем отказа и был, что гово-
рится, балованным, истинно царским 
дитятей.

Мальчика при любой погоде одевали 
очень тепло, плотно кормили, не за-
ставляли быть физически активным и 
не сильно перегружали чем-либо – во-
обще не принуждали ни к каким заня-
тиям.

Многочисленная женская дворцовая 
челядь, в том числе няньки, кормилицы 
и мамки моментально отзывались на 
все его прихоти, чем, по мнению Ека-
терины, «причинили ему несравненно 
больше физического и нравственного 
зла, нежели добра…»

Почему так произошло? Отчего уже в 
те годы увлеченная самообразованием 
и блестяще просвещенная Екатерина 
не смогла противостоять этому влия-
нию?

Вероятно, потому, что в пору младен-
чества и детства будущего государя 
Павла положение Екатерины (тогда 

не привычного в наш менталитет.

Екатерину Романову интересовали эко-
номика и политика, науки и искусства, 
и, конечно, не остались в стороне от 
ее деятельного участия воспитание и 
образование. Это было время расцве-
та политического и военного могуще-
ства России .

Есть сведения о том, что в 1784 г. 
Российская Императрица Екате-
рина II оставила подробные реко-
мендации по воспитанию внуков 
Александра и Константина для 
их воспитателя князя Николая 
Ивановича Салтыкова.

Возможно, к этому Её Императорское 
Величество подвигли размышления о 
собственных недочётах в воспитании, 
которые она не столько по молодости 
и по незнанию, сколько в меру сло-
жившихся не в её пользу жизненных, 
семейных и государственных обстоя-
тельств допустила в отношении своего 

еще не получившей прозвище Вели-
кой) в Царской семье было таково, что 
она ни в чём не имела права голоса и 
даже как мать и не могла повлиять на 
очевидно вредоносное воспитание ма-
ленького сына.

К тому моменту, когда власть в России 
переменилась и императрица смогла 
принимать самостоятельные решения, 
будущий государь Павел уже достаточ-
но вырос и сформировался как лич-
ность, и здесь вряд ли можно было что-
то изменить: болезненный, мнительный 
и во всех смыслах несамостоятельный 
юноша, капризный и инфантильный, 
совершенно не отвечал образу и зада-
чам будущего главы огромной Россий-
ской державы.

Очевидно, что и для государства, и 
лично для его царствующей матери это 
была большая трагедия и потеря.

С горечью и скорбью признавая свое 
материнское поражение, став бабуш-
кой, стареющая императрица напишет 
такие слова:

«У сына моего плохое здоровье 
и негодная душа, то последствия 
дурного воспитания. С внуками 
моими будет иначе».

Результатом ее раздумий стала не про-
сто служебная записка и даже не Импе-

Екатерина II

Павел I
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патриархальным укладом. Но, как уве-
рены историки, именно его идеи и начи-
нания сделали возможным проведение 
реформы 1861г., отменившей крепост-
ное право.

Получается, государь, с детства вос-
питанный на правильных и здоровых 
принципах Божией правды, Богом дан-
ной свободы выбора и человеколюбия, 
постарался привнести это в окружаю-
щий его мир. Александр I многое сделал 
для того, чтобы упразднить рабство и 
вернуть человеку его изначальное до-
стоинство, напомнив, что есть в нём об-
раз и подобие Божие.

В нашей истории есть и другая сторона 
ее правления , как сказал Петр I. Побе-
дителей не судят.

Валентина Киденко  
по материалам СМИ

(В статье использованы цитаты из 
документа «Екатерина II,  

«Наставление о воспитании великих 
князей Александра и Константина».  
Собрание Русского Императорского 

исторического общества, т. 10)

раторский Высочайший Указ наставни-
ку внуков, а, можно сказать, настоящий 
психолого-педагогический трактат «На-
ставление о воспитании…» – своего 
рода работа над ошибками стареющей 
матери и самодержицы.

В этом прелюбопытном докумен-
те Императрица Всероссийская 
ни много ни мало разрабатывает 
собственные принципы воспита-
ния, причем не сочиненные ею, 
а основанные на многовековом 
опыте человечества, начиная от 
античных времен.

Что нужно, чтобы воспитать здоровую и 
гармонично развитую личность? Екате-
рина Вторая считала, что необходимо 
сочетание разных аспектов.

В правильном воспитании ребёнка 
должны присутствовать и разумная 
строгость воспитателей, и умеренность 
во всём, и мудрые ограничения, и при 
этом – естественная физическая актив-
ность на воздухе и дома, и достаточная 
степень свободы и самостоятельности 
в выборе при принятии решений.

Императрицу часто критикуют за сим-
патию к деятелям эпохи Просвещения, 
к европейским философам-вольнодум-
цам и безбожникам.

Однако, её воспитательные сове-
ты, особенно касающиеся нрав-
ственности, показывают, что в 
них прослеживается ярко вы-
раженная христианская мысль 
с заботой о душе ребенка, об 
ограждении ее от страстей и гре-
ховных помыслов.

Екатерина II о развивающих играх и 
детской свободе:

• «…Не запрещать им играть, сколь-
ко хотят»;

• «Дав детям в игре совершенную 
свободу, скорее узнать можно нра-
вы и склонности их»;

• «Детей не должно унимать или вы-
говоры им чинить ради их детской 
забавы и игры, или детских малых 

неисправностей, и за все то, что 
само время и рассудок исправят»;

• «Детские игры не суть игры, но 
прилежнейшее упражнение детей»;

• «Буде желательно детей отвадить 
от игры, то на то верный способ 
есть — принуждать их несколько 
часов сряду ежедневно играть тою 
игрушкою».

О методах учителей и наставни-
ков:

• «Буде единожды приставники де-
тям отказали в чем, то чтоб кри-
ком и плачем не могли выпросить»;

• «Приставникам с терпением слу-
шать надлежит детские речи и 
разговоры детей, разговаривая 
с воспитанниками дружелюбно и 
рассуждая с ними, о чем дело идет, 
дабы дети повадились к рассужде-
нию»;

• «К учению не принуждать детей и 
за учение не бранить. Буде учат-
ся хорошо с охотою, тогда похва-
лить».

О нравственном воспитании:

• «Ложь и обман запрещать надле-
жит как детям самим, так и окру-
жающим их, даже в шутках не упо-
треблять, но отвращать их от 
лжи»;

• «Отдалить от глаз и ушей их вы-
сочеств все худые и порочные при-
меры. Чтоб никто при детях не 
говорил грубых, непристойных и 
бранных слов и не сердился»;

• «Выговоры чинить детям наедине 
и всегда с степенным видом и голо-
сом; а хвалить, когда то бе досто-
йны, при свидетелях».

О принципах обучения:

• «Запрещается принуждать детей 
твердить много наизусть. Сие па-
мяти не подкрепляет»;

• «Не столько учить детей, колико 
им нужно дать охоту, желание и 

любовь к знанию, дабы сами искали 
умножить свое знание»;

• «Надлежит поощрять в детях лю-
бопытство, и для того вопросы де-
тей выслушивать должно терпели-
во, на вопросы их ответствовать с 
точностию»;

• «Языкам не иначе учить, как разго-
варивая с ними на тех языках»;

• «Страхом научить нельзя; ибо в 
душу, страхом занятую, не более 
вложить можно учения, как на дро-
жащей бумаге написать».

Оценивая характер, а также де-
ловые и прочие ценные для го-
сударственной деятельности 
качества внука Екатерины II 
Александра, впоследствии Рос-
сийского Императора Алексан-
дра I, уверенно можно сказать, 
что её воспитательные принципы 
показали свою эффективность.

Ведь они немало поспособствовали 
становлению сильной, волевой, незави-
симой в суждениях, нравственно здоро-
вой и цельной личности. Неслучайно в 
истории имя этого православного госу-
даря связано с победой над войсками 
Наполеона в освободительной войне 
1812 года и навсегда обозначено как 
Александр Благословенный.

Неслучайно его тезка Александр Пуш-
кин начало его правления определил 
как «Дней Александровых прекрасное 
начало».

По инициативе прекрасно воспитанного 
возмужавшего «мальчика», внука вен-
ценосной бабки, в стране появились 
новые блестящие учебные заведения 
– университеты, лицеи, гимназии. По 
его воле была прекращена раздача го-
сударственных крестьян помещикам, а 
вскоре вышел указ о «вольных хлебо-
пашцах».

Начатое Александром Благословенным 
освобождение крестьян шло тяжело, 
со скрипом, что и понятно в большой 
традиционной стране с многовековым 

Александр I

Глава Иркутской области Игорь Кобзев 18 
апреля выступил в парламенте с ежегодным 
посланием о ситуации в Приангарье. В ходе 
него он отметил и основные задачи по разви-
тию региона на этот год.

Одной из главных целей обозначена помощь 
участникам СВО, в том числе медицинская реа-
билитация бойцов, которые вернулись с фронта. 
Говоря об экономике была дана, задача удержать 
объем доходов в бюджет на уровне прошлого 
года, тогда они дошли до 279 млрд рублей. Кроме 
того, губернатор отметил важность развития ин-
дустриальных парков, энергетического комплек-
са, реализацию инвестиционных проектов, разви-
тие здравоохранения и образования, социальной 
инфраструктуры и обеспечение социальных га-
рантий для детей сирот.

ПРАВИТЕЛЬСТВО ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
ВЗЯЛО В РАБОТУ ВСЕ ПОРУЧЕНИЯ 

ГУБЕРНАТОРА
- Парламент берет в работу эти поручения. Рас-
считываем, что правительство подготовит соот-
ветствующие изменения в региональные про-
граммы, наполнит финансовыми ресурсами те 
установки, которые дал сегодня губернатор, - за-
явил Спикер областного парламента Александр 
Ведерников
Помимо приоритетных направлений работы были 
озвучены итоги прошлого года для Иркутской об-
ласти. Так, безработица в регионе сейчас нахо-
дится на историческом минимуме в 0,6 процента, 
а отток населения в минувшем году уменьшился 
почти вполовину в сравнении с 2022 годом. Объ-
ем инвестиций в Приангарье превысил 910 млрд 
рублей, и это восьмое место среди всех уголков 
России.

Никита БЛАГОРАЗУМОВ,  
по материалам сайта «Комсомольская правда».
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ПУТЬ ЧЕМПИОНА
Несмотря на то, что боксом в семье 
Александра занимались отец и дядя, он 
сам пришел в спортивный клуб «Сиби-
ряк». 11-летним мальчишкой начал за-
ниматься у известных ангарских трене-
ров – Анатолия Романовича Караваева 
и Виктора Ивановича Бердуты. 

– Наша семья жила в Цемпоселке, ко-
торый был расположен на окраине 
города. Среда, в которой я рос, за-
ставляла уважать сильных людей. 
Нужно было уметь не только себя за-
щитить, но и не дать в обиду своих 
друзей, также было важно постоять 
за свои принципы. Поэтому соседские 
мальчишки занимались в секциях бок-
са, борьбы, штанги. И я не стал ис-
ключением, - делится воспоминаниями 
Александр. 

Ангарск – город, рожденный Великой 
Победой, строился людьми активны-
ми, энергичными и крепкими. Любовь к 
спорту у всех ангарчан, что называется, 
в крови. Такой олимпийский вид спорта, 
как бокс, обрел здесь широкую попу-
лярность. 

– Даже ребенком Саша заметно выде-
лялся на фоне других пацанов. Несмо-
тря на то, что ему не хватало веса 
в своей возрастной категории, он все 
равно выходил на ринг и боксировал 
с ребятами тяжелее весом. За счет 
скорости и силы воли практически по-
стоянно выигрывал. Он всегда хотел 
быть лучшим. Это желание мотиви-
ровало его достигать высоких резуль-
татов, - говорит Евгений Пятых, 
старший тренер города Ангарска, 
мастер спорта России. 

Тренировки проходили на базе трех 
клубов - «Сибиряк», «Ермак» и «Анга-
ра». Воспитанники ангарской школы 
бокса становились победителями и 
призерами многих престижных турни-
ров, получили звание мастера спорта 
России и мастера спорта международ-
ного класса.

Александр Александр 
Ракислов:Ракислов:
Ангарск достоин своего Ангарск достоин своего 
олимпийского чемпиона олимпийского чемпиона 
по боксупо боксу
Бокс в Ангарске переживает второе рождение. С каждым 
годом в городе растет интерес молодежи к олимпийско-
му виду спорта, проводятся турниры, которые собирают 
аншлаги болельщиков. Позитивные перемены тренеры и 
спортсмены связывают с именем Александра Ракислова, 
который в 2022 году возглавил Федерацию бокса в городе. 
Когда-то бокс ему подарил путевку в жизнь, спорт научил 
его дисциплине, порядку, мужеству. Благодаря своему та-
ланту, невероятной работоспособности, целеустремлен-
ности, железной воле и стойкости он смог не только стать 
Чемпионом России, но и справиться со всеми испытаниями, 
а в особо трудный момент в своей судьбе выжить.

– Вместе с Сашей занимался в од-
ном спортзале. Помню, как тренеры 
всегда его ставили в пример. Дорога 
на тренировку у него занимала много 
времени. Ему приходилось сначала ми-
нут 40 ехать на трамвае, потом еще 
проезжать одну остановку на автобу-
се. Не каждый взрослый выдержит та-
кие нагрузки, а тут ребенок. Но это 
его не останавливало. Саша всегда 
занимался с полной самоотдачей и по-
стоянно повышал себе планку. Напри-
мер, надо было пробежать кросс в три 
километра, он сразу увеличивал дис-
танцию до пяти - десяти километров, 
- отметил Павел Гонгоров, помощ-
ник прокурора г. Усолье-Сибирское. 

Ни многочисленные победы, ни высо-
кие результаты не остановили 15-лет-
него Александра от решения бросить 
бокс. После школы он поступил в учи-
лище Олимпийского резерва и пере-
стал ходить на тренировки. Но, как это 
часто бывает, в дело вмешался его ве-
личество случай. Однажды в магазине 
Цемпоселка он увидел заслуженного 
тренера России Юрия Вячеславовича 
Пруцева, который узнал талантливого 
юношу и предложил ему снова бокси-
ровать.  
– Почему вернулся? Бокс развивает 
человека во всех направлениях. Это 
касается выносливости, силы, коор-
динации движений. В боксе надо не 
просто уметь драться по правилам, 
на ринге важна скорость принятия ре-
шений. Успех спортсмена зависит от 
оригинальности мышления, быстро-
ты реакции и способности найти вы-
ход из любой критической ситуации. 
За считанные секунды приходится 
сразу решать несколько задач – в пе-
редвижениях, защитных действиях, 
ударах, - пояснил Александр. 

Два года подряд ангарчанин был тре-
тьим на чемпионате России. Конечно, 
из-за высокой конкуренции сложно 
победить на таких соревнованиях. Но 
судьба будто испытывала его на проч-
ность. По разным причинам в решаю-

щих поединках он уступал своим сопер-
никам. Зато в 2008 году в своей победе 
на Чемпионате России у Александра не 
было никаких сомнений. На главные со-
ревнования в своей жизни он поехал в 
отличной форме и выиграл с разгром-
ным счетом. Пока никому в Ангарске не 
удалось повторить его успех. 

– Жеребьевка у меня была хуже неку-
да. К тому же перед самым стартом 
я заболел. Первых два боя выходил на 
ринг с температурой. Помню, что для 
себя я решил: сейчас или никогда! С 
таким настроем и выиграл в финале у 
победителя чемпионата России Дми-
трия Иванова. На табло счет был 12:3 
в мою пользу, - сказал Александр. 

Получив диплом училища Олимпий-
ского резерва, Ракислов поступил в 
Восточно-Сибирский институт МВД, где 
продолжил выступать на соревнова-
ниях. В числе его достижений – побе-
да на Всемирных играх полицейских в 
Сан-Пауло. 

ЗАЩИЩАЯ РУБЕЖИ  
РОДИНЫ
Десять лет жизни Александра Ракис-
лова связаны со службой в Центре 

специального назначения ФСБ России, 
созданного для решения задач по про-
тиводействию терроризму. Его сотруд-
ники неоднократно принимали участие 
в боевых действиях против незаконных 
вооруженных формирований на Север-
ном Кавказе. 

За успешное достижение целей, по-
ставленных командованием, Ракислов 
был неоднократно награжден государ-
ственными наградами, в их числе ме-
даль «За отвагу», медаль «За спасение 
погибавших». Также у него есть ведом-
ственные награды ФСБ – медаль «За 
отличие в борьбе с терроризмом». 

После Центра специального назначе-
ния ФСБ России он продолжил служить 
Отечеству в должности заместителя 
командира по боевой подготовке отря-
да специального назначения «Гром» 
Главного управления ГУ МВД РФ по г. 
Москва. Бойцы «Грома» занимаются 
силовой поддержкой следственных и 
оперативных мероприятий подразделе-
ний МВД и других правоохранительных 
ведомств. Заслуги Александра Ракис-
лова перед Родиной получили высокую 
оценку и по линии Министерства оборо-
ны РФ, которое наградило его медалью 
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«За возвращение Крыма» и медалью 
«За укрепление боевого содружества». 
– Трагический случай не позволил 
Александру принять участие в специ-
альной военной операции. Но он знает, 
каково это, быть на линии боевого со-
прикосновения. Люди, которые идут 
служить в силовые структуры, верны 
своей присяге защищать Родину до 
конца. По мере своих возможностей 
Саша также, как и я, и многие другие 
неравнодушные граждане, старается 
помогать нашим ребятам, отправляя 
на передовую все самое необходимое. 
Вместе с тем, за будущее нации он 
борется в своем родном городе, ког-
да занимается патриотическим вос-
питанием молодежи. Бокс не толь-
ко укрепляет тело, но и души юных 
ангарчан. Олимпийский вид спорта 
заставляет их быть стойкими, вы-
носливыми, жить по закону, правде и 
совести, - отметил Вадим Логунов, 
атаман Иркутского отделения Со-
юза казаков-воинов России и зарубе-
жья, полномочный представитель 
верховного атамана по СФО Союза 
казаков-воинов России и зарубежья. 

АНШЛАГИ НА  
БОКСЕРСКИХ ТУРНИРАХ
Завершив службу в силовых структу-
рах, Александр Ракислов решил ис-
пользовать свой опыт и знания на благо 
людей, а также посвятил себя обще-
ственно значимым делам. Сегодня он 
является председателем Федерации 
бокса Ангарска и депутатом городско-
го округа Лосино-Петровский Москов-
ской области. Несмотря на свою уда-
ленность от родного города, он всегда 
в курсе всех событий и старается при 
первой возможности приезжать. 
– Когда Александр Владимирович воз-
главил спортивную организацию, мно-
гое изменилось в лучшую сторону. 
Например, появилась возможность 
ездить на соревнования и сборы. 
Раньше приходилось самим искать 
финансирование, договариваться со 
спонсорами. Теперь эти вопросы ре-
шает Федерация. Также оказывается 
помощь с экипировкой, спортивным 
снаряжением, витаминизацией, осо-
бенно это важно для тех, кто отбира-
ется на первенство России. Во время 
интенсивных тренировок организму 
нужна поддержка, чтобы справляться 
с высокими нагрузками. А витамины 
для спортсменов требуют немалых 
денег, - поясняет Евгений Пятых. – 
Кроме того, Федерация помогла ре-
шить проблему с выездом в оздоро-
вительный лагерь для спортсменов. 

Теперь два сезона наши дети будут 
отдыхать в лагере «Герои космонав-
тов». А еще достигнута договорен-
ность с плавательным бассейном, у 
боксеров теперь есть две дорожки, 
где дети могут бесплатно занимать-
ся. 

Многие отмечают, что за последние два 
года заметно вырос уровень организа-
ции соревнований по боксу в Ангарске, 
причем это касается не только судей-
ства и призовых. Благодаря тому, что 
были организованы прямые трансляции 
с ринга в интернете, круг болельщиков 
увеличился. Видеосъемка ведется про-
фессионально, что позволяет зрителям 
на экране увидеть даже больше, чем 
если бы они находились в зале. 

ФУНДАМЕНТ БУДУЩИХ 
ПОБЕД
Александр Ракислов мечтает, чтобы у 
Ангарска появился свой олимпийский 
чемпион по боксу. Фундаментом спорта 
высших достижений, безусловно, явля-
ется развитие детского и юношеского 
спорта. Первым шагом на пути к дости-
жению цели стало открытие современ-
ного боксерского зала в 189-м квартале.
– Александру Владимировичу удалось 
уговорить администрацию Ангарско-
го городского округа выделить поме-
щение под новый зал бокса. Также он 
заручился поддержкой бизнеса. Благо-
даря частным инвестициям из старо-
го полуразрушенного здания мы сдела-
ли современный зал для тренировок, 
- сказал Алексей Дмитриев, вице-пред-
седатель Федерации бокса Ангарска. 
– Во время ремонта были полностью 
заменены все стояки, сделана венти-
ляция с климат-контролем, проведены 
новые коммуникации, установлена по-
жарная сигнализация и организованы 
эвакуационные выходы. В зале уста-
новлены современные спортивные 
снаряды, ринг и различные тренажеры 
для развития выносливости.
В торжественной церемонии откры-
тия зала, который получил гордое имя 
«Витязь», приняли участие звезды рос-
сийского и мирового ринга. В их числе 
чемпион Олимпийских Игр, чемпион 
мира, двукратный чемпион Европы, 
регулярный чемпион мира по версии 
WBA, интернациональный чемпион 
WBC, обладатель серебряного пояса 
WBC Александр Поветкин, обладатель 
чемпионских поясов WBA и IBF, интер-

словам, началась извилистая дорога к 
олимпийскому золоту. 

Большой подарок Александр Ракислов 
сделал своему родному Цемпоселку, 
где также открылся зал бокса «Витязь». 
Теперь местной ребятне на надо никуда 
уезжать, тренировки у них проходят ря-
дом с домом в достойных условиях. Все 
занятия, как и в 189 квартале, для юных 
ангарчан бесплатные. Спортивные объ-
екты входят в структуру муниципаль-
ной спортшколы олимпийского резерва 
«Ангара».
– Радует, что наши визиты в Ангарск 
становятся традиционными, и мы 
вновь открываем зал столь высоко-
го уровня, - сказал Денис Лебедев, 
который стал участником важного 
спортивного события для жителей 
Цемпоселка. - По опыту знаю: бокс 
помогает молодым людям выбрать 
в жизни правильный путь. Сегодня я 
увидел много по-спортивному голод-
ных взглядов подростков и сияющие 
лица их родителей. Меня не покидает 
стойкое предчувствие, что этот зал 
станет отправной точкой в карьере 
не одного будущего чемпиона.

С ЗАБОТОЙ 
О БУДУЩИХ  
ПОКОЛЕНИЯХ
Приходя в спортивный клуб «Витязь», 
юные ангарчане не только занимаются 
боксом. Для них организуют встречи с 
людьми, представляющими силовые 
ведомства, армию, Росгвардию, поли-
цию. Таким образом, Федерация бокса 
Ангарска занимается патриотическим 
воспитанием молодежи. Последние со-
бытия в стране и в мире показывают, 
что сегодня это одна из важнейших го-
сударственных задач. 
– В нашем обществе сложился такой 
стереотип, будто бокс, как и многие 
другие единоборства, как-то связаны 
с криминалом. Это абсолютное заблу-
ждение. Бокс привлекает подвижных 
и шустрых детей. Главное вовремя 
направить их энергию в нужное русло, 
воспитать в них чувство гордости 
за свою страну, уважение к старшему 
поколению, чтобы они знали и чтили 
героев своей земли, - подчеркнул Алек-
сандр Ракислов.

Во время тематических встреч ветера-
ны боевых действий, офицеры, про-
шедшие горячие точки, не только делят-
ся с молодежью своими жизненными 
историями, но и отвечают на многочис-
ленные вопросы. Такие разговоры о 
важном помогают подросткам выбрать 
дело своей жизни, направлены на исто-
рическое просвещение и воспитание 
гражданской позиции. 
– Не важно, где ты вырос, важно кем 
ты стал. Саша не только чемпион, 
профессионал своего дела, патриот, 
как бы это пафосно не звучало, но и 
настоящий друг. В любой момент я 
могу рассчитывать на его помощь 
и поддержку. И это вам скажут все, 
кто его хорошо знает. Своими делами 
Саша доказал, что ему не безразлична 
судьба родного города, он всей душой 
болеет за сохранение ангарской шко-
лы бокса. И я уверен, что он сделает 
все возможное, чтобы на небосклоне 
российского и мирового спорта заж-
глись новые звездные имена боксе-
ров из Ангарска, - поделился мнением 
Максим Назин, руководитель Реги-
онального департамента юридиче-
ской помощи. 

Истомин И. Г.

– Соревнования по боксу, которые 
организует Федерация во главе с 
Александром Ракисловым в Ангарске, 
вернули болельщиков в залы. Турни-
ры проходят при аншлагах. За тем, 
что происходит на ринге, а боксеры 
умеют держать трибуны в эмоцио-
нальном накале, внимательно следят 
и представители муниципальной вла-
сти, и представители МВД, ФСБ, про-
куратуры, Следственного комитета, 
коммерсанты и т.д. Люди приезжают 
из Братска, Иркутска, Шелехова и дру-
гих городов. Почему так происходит? 
Потому что чувствуется грамотный 
подход к делу. Ракислов, совершенно 
очевидно, обладает всеми деловыми 
качествами блестящего управленца. 
И этим он разбивает все стереоти-
пы, будто человек со спецназа может 
только кирпичи ломать, стены лбом 
прошибать, стрелять и драться. 
Саша смог стать той движущей си-
лой, которая объединяет людей ради 
общего дела, - будущего наших детей, 
- сказал Вадим Логунов. 

континентальный чемпион WBO Денис 
Лебедев, обладатель «Большого шле-
ма» любительского бокса (олимпийский 
чемпион, чемпион мира и Европы) Алек-
сандр Лебзяк, главный тренер сборной 
России по боксу Виктор Фархутдинов. 

– Вспоминая себя, в каких мы залах 
тренировались, в подвалах. Там кран 
течет, тут трубы. Сейчас если спор-
тсмен заходит в зал — он должен по-
лучать радость. Должен быть свет-
лый зал, душевые, раздевалки, мешки, 
снаряды, качалка. Спортивный зал, на 
открытии которого мы сегодня при-
сутствуем, сделан по всем современ-
ным требованиям. И тренеров мест-
ных я знаю лично. Это прекрасные 
боксеры, международники, - поделился 
впечатлениями Александр Лебзяк. 
Кстати, чемпион признался, что спор-
тивный путь у него начался именно в 
Ангарске. В 1987 году здесь проходили 
тренировочные сборы к юниорскому 
первенству СССР, в которых он при-
нял участие. С этого момента, по его 

Великие боксеры России (слева на право): Поветкин А., Ракислов А., Лебедев Д.
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Церковь Михаила Архангела 
(Харлампиевская)

ИСТОРИЯ
Михаило-Архангельская Харлампиев-

ская церковь, как и большинство иркут-
ских храмов, первоначально была дере-
вянной. Она была выстроена на средства 
посадского Емельяна Югова – морепла-
вателя и торговца – в 1738 году. Нижний 
ее придел во имя священномученика 
Харлампия был освящен святителем  
Иннокентием (Неруновичем) 24 января 
1739 года.

В народе Харлампиевский храм зача-
стую называли «морским». Величествен-
ная снаружи и благолепная внутри, Хар-
лампиевская церковь ремонтировалась 
и украшалась за счет своих прихожан 
и жертвователей, среди которых были 
представители известных купеческих 
династий Хаминовых, Трапезниковых, 
Сибиряковых, Портновых, купеческие 
компании которых организовали ряд мор-
ских экспедиций на Камчатку, Алеутские, 
Курильские острова. Прихожанином церк-
ви был и знаменитый мореплаватель Гри-
горий Шелихов. Церковь была построена 
в «русском стиле морских открытий» и 
была связана с освоением русскими Аме-
рики и открытиями русских купцов-море-
плавателей. Здесь благословляли моря-
ков, уходящих в морские экспедиции по 

Михаило-Архангельская Харлампиевская церковь — один из старейших 
православных храмов Иркутска. В народе Харлампиевский храм зача-
стую называли «морским». В нем 5 марта 1904 года венчался А.В. Колчак.  
Церковь находится по адресу: г. Иркутск, ул. 5-й Армии, 59.

дальнейшему освоению Сибири и рус-
ского Севера. Не случайно 5 марта 1904 
года именно в Харлампиевском храме 
города Иркутска состоялось венчание по-
томственной дворянки Софьи Федоров-
ны Омировой и 29-летнего лейтенанта 
флота Александра Васильевича Колчака, 
возвращавшегося из полярной экспеди-
ции. Исследованиям ледовой обстановки 
в русской Арктике и сбору базы данных 
для будущей навигации по Северному 
морскому пути Колчак посвятил около 
пяти лет. Именем адмирала Колчака на-
зовут остров в Карском море и мыс. Позд-
нее советское правительство «отменит» 
имя первооткрывателя.

В 1998 году здание Харлампиевской 
церкви возвращено Иркутской епархии. 
Сегодня Божией милостью храм воз-
рождается. Первый крест над обнов-
ленным куполом алтаря установили на 
пожертвования иркутян 14 октября 2005 
года. Реставрация церкви под руковод-
ством священника Евгения Старцева 
началась в июне 2006 года. В городе Ту-
таеве Ярославской области для Харлам-
пиевской церкви были отлиты колокола. 
Уже 25 ноября 2006 года состоялся подъ-
ем большого трехтонного Благовеста на 
вновь возведенную колокольню храма.

13 декабря 2009 года был освящен 
нижний Михаило-Архангельский придел и 
возобновились богослужения. К юбилею 
города Иркутска завершены восстанови-
тельные работы.

Примечательные события
Со зданием Харлампиевской церкви 

связано множество исторических лиц и 
событий. В ее приход с 1837 года вхо-
дил дом генерал-губернатора Восточной 
Сибири, и его обитатели непременно 
посещали этот храм. Здесь бывали ге-
нерал-губернаторы В.Я. Руперт, граф 
Н.Н. Муравьев-Амурский, М.С. Корсаков, 
другие высшие администраторы края. В 
1897 году священнослужители Харлампи-
евской церкви с ее храмовыми иконами 
и певчими проводили освящение нового 
капитального здания Городского театра. 
Он оказался первым светским объектом, 
в котором служили молебен, и все теа-
тральные помещения, включая сцену, 
окропили святой водой.

Во дни Великого поста

Ах как бы было хорошо, 
Исчезла б жизни суета, 
Чтоб все расставить по местам, 
Во дни Великого поста.

Чтобы молиться всей душой, 
И путь опять пройти с нуля, 
И покаянье принести, 
Во дни Великого поста.

И не лениться б, не роптать, 
И в осужденье не впадать, 
О Слове Божьем размышлять, 
Во дни Великого поста.

И с тихой радостью в душе, 
Понять зачем нам жизнь дана, 
И разобраться бы в себе, 
Во дни Великого поста.

А после, Пасха к нам придет, 
День Воскресения Христа! 
И этот праздник очень ждём, 
Во дни Великого поста!

Иркутск живет

Я в городе с душой живу, 
Друзья поверьте так бывает, 
Живёт старинный мой Иркутск, 
Любовью сердце согревает!

Живёт и дышит много лет, 
Здесь в каждой улице музей, 
И что ни дом, то раритет, 
История минувших дней.

И Ангара артерия любви, 
Повенчана с Иркутском навсегда, 
В зеркальной чистоте её воды, 
Иркутска отражается душа.

Здесь храмы будто старцы с сединой, 
Из века в век следят за облаками, 
Вспороли кромку  неба  красотой, 
И зацепились там крестами-якорями.

Чудны и деревянные дома, 
Как корабли застыли на причале, 
У каждого резные кружева, 
Как будто волшебством их вышивали.

Евгений Володин
Священник Евгений Володин, клирик  

Михаило-Архангельского, Харлампиевского храма.


